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平成２１年第６回上天草市議会定例会会議録 

平成２１年９月８日 

午 前 １ ０ 時 開 議 

議 場 

１．議事日程（第８日目） 

 日程第 １ 一般質問 

１．新宅 靖司君 

（１）財政について 

（２）松島庁舎について 

（３）指定管理施設について 

（４）教良木地域の経済振興について 

２．宮下 昌子君 

（１）ごみ問題について 

（２）水道事業について 

（３）建設業者の仕事確保について 

（４）財政問題について 

３．髙橋  健君 

（１）１３地区まちづくり事業について 

（２）地域通貨について 

４．小西 涼司君 

（１）松くい虫被害について 

（２）学校教育について 

                                             

 

２．本日の出席議員は次のとおりである。（２１名） 

   議長 堀江 隆臣 

   １番 平田 晶子    ２番 何川 雅彦    ３番 田中 辰夫 

   ４番 須﨑 光枝    ５番 宮下 昌子    ６番 西本 輝幸 

   ７番 髙橋  健    ８番 小西 涼司    ９番 島田 光久 

  １０番 川口  望   １１番 田中 万里   １３番 北垣  潮 

  １４番 園田 一博   １５番 窪田 進市   １６番 津留 和子 

  １７番 桑原 千知   １８番 渡辺 勝也   １９番 田中 勝毅 

  ２０番 蕏塚 安親   ２１番 新宅 靖司    
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３．本日の欠席議員は次のとおりである。（１名） 

  １２番 山口 安彦 

                                             

 

４．会議事件説明のため出席した者の職・氏名 

 市 長  川端 祐樹   教 育 長  鬼塚 宗徳 

 総 務 企 画 部 長  永森 良一   市 民 生 活 部 長  村田 一安 

 建 設 部 長  永森 文彦   教 育 部 長  鬼塚 憲雄 

 健 康 福 祉 部 長  松浦 省一   経 済 振 興 部 長  佐伯 秀昭 

 会 計 管 理 者  池田  昇   上天草総合病院事務次長  松本 典昭 

 水 道 局 長  鍬田 成朗   総 務 課 長  杉田 良一 

 財 政 課 長  森内 孝生 

                                             

 

５．職務のため出席した者の職・氏名 

 議 会 事 務 局 長  村枝 誠二   局 長 補 佐  野﨑 秀満 

 参 事  大石智奈美 

                                             

 

開議  午前１０時００分 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） おはようございます。 

 出席議員が定足数に達しておりますので、これより会議を開きます。 

 議事日程はお手元に配付してあるとおりでございます。 

 本日は一般質問を行います。 

                                             

 

   日程第１ 一般質問 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 日程第１、一般質問を行います。 

 順次発言を許します。 

 ２１番、新宅靖司君。 

○○○○２２２２１１１１番番番番（（（（新宅新宅新宅新宅    靖司靖司靖司靖司君君君君）））） おはようございます。２１番、新宅靖司でございます。議長のお許

しを得ましたので、一般質問をさせていただきたいと思います。 

 今回は、一般質問の順番がくじということで、たまたま１番を引き当てまして今回の質問に至

っております。私は今回、財政についてということと松島庁舎について、そして指定管理者施設

について、教良木地域の経済振興策についてということで一般質問をさせていただきたいと思い
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ます。 

 それでは、まず初めに財政についてということで、私が今回一般質問で財政について質問しよ

うと思ったのは、ことし５月以降、市長がいろいろな場所で上天草市の財政は好転した旨のあい

さつをたびたびされております。３カ月前の３月の施政方針では、当市の財政状況の中期的展望

からしても財政再建が最重要課題であり、引き続きリバイバルプラン、財政健全化計画を強力に

推進し、財政改革断行のもと、未来に責任の持てる自治体の基礎づくりをさらに進めてまいりま

すというふうな施政方針演説もされております。 

 そこで、総務部長にお尋ねします。たった３カ月で何が変わったのか、端的にお願いします。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 総務企画部長。 

○○○○総務総務総務総務企画企画企画企画部長部長部長部長（（（（永森永森永森永森    良一良一良一良一君君君君）））） おはようございます。お答えいたします。 

 ２０年度の決算が出ましたので、それによってそういう状況を迎えております。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 新宅君。 

○○○○２１２１２１２１番番番番（（（（新宅新宅新宅新宅    靖司靖司靖司靖司君君君君）））） 市長は５月ごろからたびたび、財政はよくなった、好転したという

ふうなことですが、その傾向は確かにあったのでしょうけれども、決算報告は８月に出ており

ます。６月の時点でも、８月の２０年度決算状況を見てというふうな発言もされております。

もう、その当時から財政状況がよかったという判断のもとで、そういう発言になっておられる

のでしょうか。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 総務企画部長。 

○○○○総務総務総務総務企画企画企画企画部長部長部長部長（（（（永森永森永森永森    良一良一良一良一君君君君）））） 市長がたびたび状況を御報告しております。御存じのとおり、

出納閉鎖日が５月３１日ということですが、あらかじめ、ある程度の推測はできますので、そ

ういうお話はたびたび申し上げております。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 新宅君。 

○○○○２１２１２１２１番番番番（（（（新宅新宅新宅新宅    靖司靖司靖司靖司君君君君）））） それでは、数字的なものから質問をさせていただきたいと思います。 

 決算の報告を私もいただいておりますので、答弁をいただかなくてもわかっているんですが、

自主財源の額が39億円となっております。また、自主財源比率を計算してみますと約２４％、経

常収支比率でいきますと９５％、実質公債比率が１７.４％、市債の額が215億1,880万円という

報告になっております。 

 それでは、自主財源比率、実質公債比率の二つに絞って、県下ではどのくらいの順位にあるの

か、まずその順位をお聞かせください。それと、目標とする数値はいくらなのか、まずその２点

についてお願いします。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 総務企画部長。 

○○○○総務総務総務総務企画企画企画企画部長部長部長部長（（（（永森永森永森永森    良一良一良一良一君君君君）））） 本市の２０年度の自主財源比率ですけれども、２４.２％とい

うことで、県下１４市の中で１３番目です。最後が天草市ということになっております。経常

収支比率ですが、９５.０％ということで１４市の中では７位という位置まで上がっております。

それと、実質公債比率ですけれども１７.４％。これは３カ年の平均ですので、これでいきます
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と最下位ということになりますが、単年度でいきますと０.４％改善しまして１６.６％という

数値を示しております。 

 また、最終的な目標ですけれども、プランを今手元に置いておりますけれども、経常収支比率

が平成２３年度９６.１％という目標を立てておりました。もう既にこれを上回っております。

自主財源比率も２１.３％ということで掲げておりましたけれども、これも上回っております。

実質公債比率につきましては１６.５％ということで掲げておりまして、もう少し努力すればそ

のラインまで届くかと思います。 

 以上でよろしいでしょうか。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 新宅君。 

○○○○２１２１２１２１番番番番（（（（新宅新宅新宅新宅    靖司靖司靖司靖司君君君君）））） 今答弁がありましたけれども、確かに上向いてはおります。市長が

就任なさった当初発言をされておりました、例えば自主財源比率、県下で最低水準の市である

という認識のもと、３割以上を目指すような公約もされております。特に、財政がよくなりつ

つあるとはいえ、自主財源比率をもう少し上げていかなければ、市民の経済的な安定感という

のがないのではないかなと私は思っております。どんなに市の財政が好転しても自主財源比率

が上がらなければ、当然その中には市税も入っておりますし、固定資産税、いろいろな税が入

っております。それを、３０％を目標にされているんだろうと思いますが、それは間違いあり

ませんか。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 総務企画部長。 

○○○○総務総務総務総務企画企画企画企画部長部長部長部長（（（（永森永森永森永森    良一良一良一良一君君君君）））） そういう滞納対策も含めて、あるいは自前で稼げる税の部分、

現年度分ということになりますけれども、もろもろ含めての３０％ということで認識しており

ます。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 新宅君。 

○○○○２１２１２１２１番番番番（（（（新宅新宅新宅新宅    靖司靖司靖司靖司君君君君）））） それでは、次に市債の額と、貯金の中で財政調整基金ということに

絞って質問をさせていただきます。 

 市債の額は、215億1,880万円ということになっているようです。また、現在、財政調整基金は

約5億6,353万円ということになっておりますが、当市にとって市債の額、また財政調整基金の理

想的な金額、または目標とする金額というのは、どの程度を見込まれておられるのか御質問いた

します。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 総務企画部長。 

○○○○総務総務総務総務企画企画企画企画部長部長部長部長（（（（永森永森永森永森    良一良一良一良一君君君君）））） お答えいたします。 

 これも、リバイバルプランというのがありまして、その目標値というのも定めております。例

えば財調でありますと、今回補正でお願いしておりますが、1億4,000万円上積みして約7億円と

いうラインまで到達いたします。最終的に財調については、10億円程度が必要ではないかという

認識は持っております。 

 それと、起債残高ですけれども、普通会計で見ますと平成１８年度に235億円ありましたが、
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これが２０年度末の決算で215億円ということで、この３年間で、おかげさまで20億円の負債残

高を減少させることができました。これもひとえに皆様のおかげだと思っております。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 新宅君。 

○○○○２１２１２１２１番番番番（（（（新宅新宅新宅新宅    靖司靖司靖司靖司君君君君）））） 確かに、市債の額３年間で20億円というのは、市長を初め執行部、

市民の皆様の協力のおかげだろうと思います。ここまで財政再建を進めて成果を上げるという

のは、やはりその信念のもとに立った成果だろうと思います。私は、本当に敬意を表する思い

であります。 

 ただ私は、よくなりつつあるという表現でいいのだろうかなと思います。よくなったとはとて

も言い難い。財政調整基金についても、目標の10億円にはまだ足りませんし、できれば20億円ぐ

らいというふうな数値の中、標準財政規模から考えますと市債の額も160億円程度が望ましいと

思います。それからすると、市債の額もまだ55億円減らさなければならないという状況でござい

ます。 

 確かに、財政状況はよくなりつつありますけれども、忘れてはいけないのは、今回国の経済対

策などがあったことも一つはありますし、また、やはり市民の痛みがあってこそ、市債の額を３

年で約20億円減らしたということも忘れてはならないと思います。その証拠に、自主財源の中で

も、この経済状況が厳しい中に市税は311万円しか下がっておりません。また、市民税、固定資

産税などは逆に上がっております。１９年度からしますと、市民税が8,864万円、固定資産税は

177万円上がっております。本当に市民の方々は、収入は３分の１ぐらい減ったとか、相当厳し

い状況にありながら納税をされているということを忘れてはならないと思います。何か市民に対

して、税ということで返せるものがあれば、そういったことも考えていただきたいと私は思って

おります。やはり、苦しい思いをしながら税金を払っていらっしゃるということをまず考えてい

ただいて、そういった対策も考えていただければなと思っております。 

 それでは次に、平成２０年度の財政状況、決算を見て、松島庁舎の調査費の名目で予算計上を

したということで今回予算計上されたわけですが、昨年１２月に私が質問したときには、つくり

たくてもつくれないとまで言われました。今回ゴーサインを出されたということで認識をしてお

りますが、財政上、何が一番決め手になったのか、数値を端的にお願いします。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 総務企画部長。 

○○○○総務総務総務総務企画企画企画企画部長部長部長部長（（（（永森永森永森永森    良一良一良一良一君君君君）））） 幾つかあるかと思います。先ほどお尋ねの経常収支比率が大

幅に下がったということ、それと実質公債比率が、念願でありました１８％台を割り込んで、

１７％台に落ち込んだということ、こういうことからしてであります。 

 それとまた、２２年度以降２５年度までの普通建設事業計画というのをつくっておりますが、

その中で、ここ一、二年は大変ですが、合併特例債の期限となっております２５年度までには、

何とか見通しが立つだろうという前提の上で、今回の補正を計上させていただいております。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 新宅君。 

○○○○２１２１２１２１番番番番（（（（新宅新宅新宅新宅    靖司靖司靖司靖司君君君君）））） 何が決め手ということではなくて、総合的に財政がよくなったとい
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うことで判断していいんでしょうか。 

 １年以上前ではなくて、つい半年前ぐらいで、こんなに方針が変わるものだろうかということ

が、ちょっと私には──。確かに、数字は上向きではあります。そういったことが、なぜこうい

ったことになったのか、財政上ですよ、つくる、つくらないは別な話ですが、財政上、半年前と

そんなに変わりはないという思いはあるんですが、どうでしょうか。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 総務企画部長。 

○○○○総務総務総務総務企画企画企画企画部長部長部長部長（（（（永森永森永森永森    良一良一良一良一君君君君）））） おっしゃる意味ですが、これはあくまでも１９年度、２０年

度、特に２０年度の決算状況がどうかということで、市長以下、非常にはらはらしながら決算

を待っていたわけですが、そういうことで決算が出ましたので、その状況は半年といえども大

きく変わっております。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 新宅君。 

○○○○２１２１２１２１番番番番（（（（新宅新宅新宅新宅    靖司靖司靖司靖司君君君君）））） それでは次に、松島庁舎について質問したいと思います。 

 まず、建設場所について質問します。この場所は、軟弱地盤であることで執行部は難色を示さ

れておりましたが、この問題はまず払拭されてのことでしょうか。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 総務企画部長。 

○○○○総務総務総務総務企画企画企画企画部長部長部長部長（（（（永森永森永森永森    良一良一良一良一君君君君）））） その点までは、まだ踏み込んでおりません。いずれにしまし

ても、前回の質疑の中でも申し上げましたが、答申にあった場所ということで、まずそれが前

提でございます。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 新宅君。 

○○○○２１２１２１２１番番番番（（（（新宅新宅新宅新宅    靖司靖司靖司靖司君君君君）））） 答申にあった場所ということですが、私は確定測量をする以前に、

この問題をまず解決するのが先ではないだろうかと思っております。軟弱地盤というのは、今

もアロマあたりは建っておりますので、基礎の問題を克服すればどうにかなるんだろうと思い

ます。こういった問題を、まずここでいいんだということで決定した上で確定測量をするべき

だろうと思いますが、そこのところをもう一度お願いします。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 総務企画部長。 

○○○○総務総務総務総務企画企画企画企画部長部長部長部長（（（（永森永森永森永森    良一良一良一良一君君君君）））） 松島庁舎建設については、合併協定の中で約束ごととしてつ

くるべきだという部分です。当然、そういう論法からいきますと、答申の中にあります土地に

ついても、やはり優先的に調査をし、その土地がどういうものなのかということも調査するの

が、合併協定に従った部分だと私は認識しております。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 新宅君。 

○○○○２１２１２１２１番番番番（（（（新宅新宅新宅新宅    靖司靖司靖司靖司君君君君）））） 今回、確定測量91万3,000円というのを上程してあります。これは松

島庁舎に関する資料ですが、執行部が提案されている場所の地籍測量図、登記簿謄本を私とっ

てまいりました。ここにあります。確定測量が悪いというわけではなくて、91万3,000円で何を

されるのか。確定測量ですから、当然境界を確定して測量図をつくるということでしょうけれ

ども、場所の問題も解決しないで確定測量するというのは、私はちょっと、まだ納得できない
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ところがあります。確定測量で、どの部分をどういうふうに確定されるのか、答弁をお願いし

ます。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 総務企画部長。 

○○○○総務総務総務総務企画企画企画企画部長部長部長部長（（（（永森永森永森永森    良一良一良一良一君君君君）））） 先般も申し上げましたが、昭和４０年代の前半に、地籍調査

に伴いまして平板測量をいたしております。その平板測量なるものが、やはり現在の光波測量

に比べて精度が落ちるということで、今回光波測量をして、市有地でもございますので、その

面積を確定するということで考えておりますので、決して無駄な投資ではないと思います。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 新宅君。 

○○○○２１２１２１２１番番番番（（（（新宅新宅新宅新宅    靖司靖司靖司靖司君君君君）））） 無駄な投資ではないというのが、ちょっと私もまだはっきりわから

ないんですが、ここに建てるという前提でされているのであれば、無駄な投資ではないだろう

と思います。面積を確定してということですが、面積については１万７,８０２平米という確定

もされておりますし、形も確定しております。これは、例えば、基本設計が終わってからでも

いいし、後でできることだろうと思います。これだけ広い土地であれば、何川市長時代に概略

設計といいますか、図面を示されております。こういった形でしたいという説明も、保健セン

ター併設型で提案もされております。 

 私は、確定測量よりも、前何川市長が提案し、川端市長が市長になられたときに大矢野庁舎空

調改修事業と一緒に削除された基本設計、そのときの金額が1,100万円ありましたが、むしろこ

の基本設計を計上すべきではないだろうかと思いますが、どうでしょうか。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 総務企画部長。 

○○○○総務総務総務総務企画企画企画企画部長部長部長部長（（（（永森永森永森永森    良一良一良一良一君君君君）））） ７月から、内部にプロジェクトチームをつくりまして協議を

重ねております。それと、来年度は民間人を入れて検討委員会を立ち上げる予定でございます。

そういう運びで、今後松島庁舎の建設に向けたスケジュールを組んでまいりますので、今ここ

で基本設計という部分は、私どもの計画としてはございません。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 新宅君。 

○○○○２１２１２１２１番番番番（（（（新宅新宅新宅新宅    靖司靖司靖司靖司君君君君）））） それは、今から庁内で、既にたち上げられておりますけれどもプロ

ジェクトチーム、そしてまた来年度、民間有識者などを入れて検討するということでしょうか。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 総務企画部長。 

○○○○総務総務総務総務企画企画企画企画部長部長部長部長（（（（永森永森永森永森    良一良一良一良一君君君君）））） そのとおりです。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 新宅君。 

○○○○２１２１２１２１番番番番（（（（新宅新宅新宅新宅    靖司靖司靖司靖司君君君君）））） それではなおさら、さきに提案されておりました確定測量が、何か

無駄なような気がします。庁舎建設に向けての予算であればいいんですが、今から検討すると

いうことであれば何か無駄なような気がします。それでは、基本設計はいつされる予定なのか、

造成工事はいつされる予定なのか、また本体着工がいつ着工される予定でこの確定測量を出さ

れたのか、今の三つの項目について時期をお聞かせください。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 総務企画部長。 
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○○○○総務総務総務総務企画企画企画企画部長部長部長部長（（（（永森永森永森永森    良一良一良一良一君君君君）））） 先般の６月定例議会でも申し上げましたが、建設については

２４年度前後ということで答弁をさせていただいております。そういうことで、来年度中には

検討委員会等の答えをいただいて、その答申の内容を２３年度にさらに検討を加え、先ほど言

いましたように、２４年度前後に本体工事に入りたいと思います。 

 そういうことですので、手前の基本設計なりは、そのことを踏まえた上で当然手前の段階で出

てくる部分だと思います。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 新宅君。 

○○○○２１２１２１２１番番番番（（（（新宅新宅新宅新宅    靖司靖司靖司靖司君君君君）））） 着工が２４年ということで、基本設計、造成の時期については明白

に今答えられませんでしたけれども、当然２３年ということになるのかなと私は思いますが、

間違いありませんか。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 総務企画部長。 

○○○○総務総務総務総務企画企画企画企画部長部長部長部長（（（（永森永森永森永森    良一良一良一良一君君君君）））） ２３年ということで答弁はできませんが、いずれにしまして

も、合併特例債が２５年度までしか使えません。これは貴重な財源ですので、そこをにらんで、

今後のスケジュールをつくっていかなければいけないと思っております。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 新宅君。 

○○○○２１２１２１２１番番番番（（（（新宅新宅新宅新宅    靖司靖司靖司靖司君君君君）））） わかりました。何か、今からずっとすれ違うような気がして。松島

庁舎問題については、西本議員が質問に上げておられますので、これ以上の質問はいたしませ

ん。 

 しかし、何か最近、予算のつけ方が唐突でおかしいようなことを私は感じます。総務部長は何

か、行政マンから政治家になられたのかなというふうな思いもしております。例えば、場所につ

いてもいろいろな方々に聞くとか、予算のつけ方はこれでいいのか、一部の人の意見を聞いて、

とりあえずこれをつけておこうというような気がしてなりません。松島庁舎については、もうこ

れ以上質問はしませんけれども、そういったことを最近感じますので、もっと地元の議員である

とか、ほかの有識者であるとか、そういった人達にも意見を聞いて、ただ一部の人の意見だけで

予算をつけるというふうなことは、ぜひやめてもらいたいと思います。 

 とにかく、松島庁舎については一歩前進したということで、私はとらえておりますので、よろ

しくお願いします。 

 それでは続いて、指定管理者施設について質問をさせていただきます。当市のいろいろな施設

を、指定管理者制度の中で今委託を行っております。スパ・タラソあたりは、新しい指定管理者

になってまだ日も浅いのでありますが、他の指定管理者の施設については１年以上たちますので、

指定管理者制度の検証といいますか、果たしてよかったのか。確かに、市の財政あたりを考えま

すと、指定管理者制度というのはいいものだと私も認識しております。その中で、まず指定管理

者施設の経営状況を簡単に説明をお願いします。さんぱーるについては、この前の質疑の中で多

少説明もあっております。260万円程度の黒字があったということで聞いております。つけ加え

ることがあればそれと、スパ・タラソはまだ半年ぐらいですけれども、今わかる範囲で結構です。
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それと、大矢野総合スポーツ運動公園、アロマなどについて、今の経営状況あたりを簡単にお願

いします。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 経済振興部長。 

○○○○経済振興経済振興経済振興経済振興部長部長部長部長（（（（佐伯佐伯佐伯佐伯    秀昭秀昭秀昭秀昭君君君君）））） お疲れでございます。 

 まず、さんぱーる、パライゾ上天草の経営状況につきましては、先般の質疑の中に大方説明さ

せていただきました。確認のため申させていただきますと、先ほど議員指摘のとおり、今回初め

て260万円ほどの黒字を出すことができました。スパ・タラソのほうのマイナス分2,700万円ほど

を含めますと、2,900万円台で推移したかと思っているところでございます。 

 それから、スパ・タラソのほうにつきましては、４月から指定管理者制度を適用させていただ

いておりますけれども、この３カ月間の状況では、先般の田中万里議員の中でもちょっと報告さ

せていただいたかと思うんですが、３カ月間の状況では前年度の４万８６６人に対しまして、本

年度６万４６人ということで、利用者は１万９,１８０名の増を報告いただいております。売り

上げで言いますと、3,940万9,000円台が今年度4,528万3,000円ということで、この３カ月間では、

580万円ほどの売り上げ増ということを聞いているところでございます。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 教育部長。 

○○○○教育教育教育教育部長部長部長部長（（（（鬼塚鬼塚鬼塚鬼塚    憲雄憲雄憲雄憲雄君君君君）））） 教育委員会関係でございますけれども、まず大矢野総合スポーツ

公園ですが、上天草市スポーツクラブドリームズを指定管理者として運営しております。平成

２０年度の利用者数でございますけれども６万２,３２９人で、使用料が422万1,280円となって

おります。大矢野総合運動公園につきましては、平成１９年度から２０年度にかけまして改修

をしておりまして、３月から１１月までの９カ月間利用しておりません。芝生の養生ですとか、

グラウンド整備をやっておりますけれども、その関係で利用者数、それから利用料ともに前年

度に比べて減少しております。収入としましては、指定管理者の委託料が2,479万6,000円、そ

れと使用料422万1,280円、それから事業収入としまして31万7,000円でございます。収入の合計

が2,933万4,284円となっておりまして、支出でございますけれども、人件費、それから管理費、

事業費等で合計2,850万3,880円でございます。差し引き83万404円の黒字決算となっております。 

 次に松島総合運動公園でございますけれども、三勢・ひとづくりくまもとネット共同体を指定

管理者として運営をしております。平成２０年度の利用者数は９万２,９２４人でございまして、

使用料としましては620万8,610円となっております。夏休みの合宿ですとか会議等が増加してお

りまして、利用者数それから使用料ともに、前年度に比べて増額しております。収入としまして

は、指定管理者料が3,095万4,000円、それから使用料が620万8,610円、事業収入が180万8,809円

でございまして、収入の合計が3,897万1,419円となっております。支出でございますが、人件費、

管理費、事業費等で合計3,947万4,318円、差し引き50万2,899円の赤字決算となっております。 

 以上でございます。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 新宅君。 

○○○○２１２１２１２１番番番番（（（（新宅新宅新宅新宅    靖司靖司靖司靖司君君君君）））） 今、四つの指定管理施設について経営状況を説明していただいたわ
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けですけれども、施設ごとに考え方は変えて管理していかなければならないと思っています。

大矢野総合体育館、アロマあたりは施設の管理、そして利用者をふやすと。さんぱーる、ス

パ・タラソというのは収益的な施設だろうと思っております。確かに今、指定管理者にされた

中で成果は上がっているのかなと思っております。そういう中で、この前の臨時議会でもリス

ク分担についていろいろな質疑もありました。そういう中で、さんぱーる、スパ・タラソ、今、

説明のあった四つの施設に10万円以上の、例えば維持管理費など、その施設に対して上天草市

が支出した項目、金額あたりを簡単にお願いします。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 経済振興部長。 

○○○○経済振興経済振興経済振興経済振興部長部長部長部長（（（（佐伯佐伯佐伯佐伯    秀昭秀昭秀昭秀昭君君君君）））） まず、さんぱーるのほうから述べさせていただきますと、さ

んぱーるは本年度駐車場の区画線のほうを対応させていただきまして、２１年度で89万5,749円

ほど支出させていただいております。 

 スパ・タラソにつきましては、２０年度に３件ほどございまして、プール系の空調機フィルタ

ー交換修繕が52万7,100円。それから、２階のプール系統ポンプ機の修繕で74万3,400円。それか

ら、合併浄化槽中空紙の膜交換ということで389万5,500円、２０年度のトータルで516万6,000円

ほど支出させていただいております。２１年度はございません。 

 以上でございます。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 教育部長。 

○○○○教育教育教育教育部長部長部長部長（（（（鬼塚鬼塚鬼塚鬼塚    憲雄憲雄憲雄憲雄君君君君）））） 大矢野総合スポーツ公園、松島総合スポーツ公園につきましても、

教育委員会関係は１件50万円以上となっております。 

 平成２０年度は、大矢野総合スポーツ公園グラウンドの改修をいたしました。散水ポンプほか

改修工事といたしまして、委託費、工事費合計で571万7,250円。それから次に、グラウンド整備

工事費としまして120万7,500円を支出しております。 

 平成２１年度でございますが、松島野球場のスコアボードの腐食が激しくて、その修理としま

して77万7,000円を支出しております。 

 以上でございます。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 新宅君。 

○○○○２１２１２１２１番番番番（（（（新宅新宅新宅新宅    靖司靖司靖司靖司君君君君）））） 平成２０年度、２１年度の前半にかけてどういうものを支出したか

ということですが、これはちなみに、当市からこれをしませんかとかいうことで、例えば修繕

をするだとか、区画線を引くだとかいうことを言うのか、それとも指定管理者側から要望され

て実施したのか、御説明をお願いします。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 経済振興部長。 

○○○○経済振興経済振興経済振興経済振興部長部長部長部長（（（（佐伯佐伯佐伯佐伯    秀昭秀昭秀昭秀昭君君君君）））） まず、さんぱーるにつきましては、駐車場の白線が消えてい

るということで、利用者に非常に迷惑をかけるような状況もあるという観点から、さんぱーる

側からの要請ももちろんあっておりますし、またこちらのほうの担当者も確認して、これは必

要だなという認識のもとに対応させていただいているところでございます。 
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 それから、もう一つのスパ・タラソにつきましては、修繕が必要であるという申し入れを受け

て、協議の中でこういう改善策をとったところでございます。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 教育部長。 

○○○○教育教育教育教育部長部長部長部長（（（（鬼塚鬼塚鬼塚鬼塚    憲雄憲雄憲雄憲雄君君君君）））） 大矢野総合スポーツ公園につきましては、年次計画に基づいて整

備をいたしました。それから松島野球場につきましては、指定管理者のほうから、もう使えな

いということで話がありまして、急遽ことしの予算で工事を行っております。 

 以上でございます。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 新宅君。 

○○○○２１２１２１２１番番番番（（（（新宅新宅新宅新宅    靖司靖司靖司靖司君君君君）））） 中には、市からどうでしょうかというのもあると。ほとんどが修理、

修繕であれば、管理者のほうから、ここが壊れているからどうにかしてくれというのが通常の

場合だろうと思います。 

 例えば、このリスク分担のあり方について、今50万円以上を当市が負担をするということにな

っておりますが、このリスク分担というのが何か、50万円というのを決めたばかりに修繕費が高

くなるというふうなケースもあるのではないかと思います。早めに修理すれば30万円ぐらいで済

んでいたのが50万円、60万円かかってしまうということもありますし、先ほどスパ・タラソのと

ころでは、一つ37万円程度のアトラクションポンプを２０年度には２個、74万3,000円、今回８

月の臨時議会でも、５個を186万円というふうな支出をされております。 

 そこら辺の考え方ですが、もうちょっとどうにかならないのかなと思います。もう契約はされ

ておりますけれども、今後の課題として、例えば指定管理者側から、これが壊れているから修理

をしてくれというふうなことでした場合、その金額に対して２分の１を補助するとか、３分の１

を補助するとか、そういった考え方もあっていいのではないかなと私は思います。そうしないと、

今から施設がだんだん老朽化してくると、次から次へと50万円以上のそういった維持管理費が発

生してくるということになります。指定管理者としてみれば、なるべくお金を出したくない。そ

うすれば、50万円以上になるように申請をしたいというか、申し入れをしたいという考え方にの

っとっていきます。そういったことも含めて、市の財産の管理のあり方として、総務部長はこの

辺はどういうふうに考えていらっしゃいますか。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 総務企画部長。 

○○○○総務総務総務総務企画企画企画企画部長部長部長部長（（（（永森永森永森永森    良一良一良一良一君君君君）））） なかなかお答えが難しいんですが、今ここで言えるのは、今

おっしゃったことは、御意見として承っておきたいと思います。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 新宅君。 

○○○○２１２１２１２１番番番番（（（（新宅新宅新宅新宅    靖司靖司靖司靖司君君君君）））） それは一つの提案として、言っておきたいと思います。 

 それと、今回さんぱーるの、例えば冷凍庫、真空包装機、冷凍ショーケースなども含めて約

4,000万円ということで、これは指定管理者側からの要請だったんでしょうか。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 経済振興部長。 

○○○○経済振興経済振興経済振興経済振興部長部長部長部長（（（（佐伯佐伯佐伯佐伯    秀昭秀昭秀昭秀昭君君君君）））） 今の点につきましては、加工場を建設する場合に、最小限必
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要な備品としてとらえているところでございます。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 新宅君。 

○○○○２１２１２１２１番番番番（（（（新宅新宅新宅新宅    靖司靖司靖司靖司君君君君）））） 先ほども申しましたとおり、さんぱーる、スパ・タラソというのは、

どちらかというと営利事業に近いと私は考えております。例えば、民間の事業所が増設をする

場合に、何を考えて増設をしていくかということですけれども、自分の企業の財政状況がいい

のか悪いのか、どういう事業を打って出たいのか、そういったことでされると思います。 

 そういったときに、やはり自分の財政状況といいますか、自分の事業所の中身がよくなければ、

当然こういった増設工事も行いません。民間の企業は苦しい中で税金も払って、いろいろな負担

もされながら、厳しい状況の中で今頑張っておられます。こういう事業をする上で、やはり指定

管理者といえども、増設をするに当たってこういったことでしたいという意気込みがほしいと私

は思います。そういったことで増設して、企業拡大といいますか、販路拡大をしていきたいとい

うことだろうと思います。その物差しの中で、経営者というのは考えていくものだろうと思って

おります。 

 それを考えると、例えば２分の１負担しますから、市に補助してくださいということでもいい

のではないかと思います。その点についてはどうでしょうか。今回の増設については、経済振興

部長にお願いします。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 経済振興部長。 

○○○○経済振興経済振興経済振興経済振興部長部長部長部長（（（（佐伯佐伯佐伯佐伯    秀昭秀昭秀昭秀昭君君君君）））） 今、議員指摘の、そういう危惧類に対するとらえ方につきま

しては、経営していく上での理念をもとにして、やはり民間業者のそういう気持ちを十分に酌

みながら、市の第３セクターといいますか、株式会社でありますけれども、そこら辺との整合

性を取りながら、そういう気持ちで取り組んでいただくような形での指導等はしていきたいと

思っております。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 新宅君。 

○○○○２１２１２１２１番番番番（（（（新宅新宅新宅新宅    靖司靖司靖司靖司君君君君）））） ぜひ、その辺はよろしくお願いします。今、民間は本当に厳しい状

況です。私たち、この予算を議決していく上で、何であそこにそんなに税金を流さなければな

らないのかという意見もあります。そういったことも含めて、指定管理者と市の関係といいま

すか、そういったところも含めて、やはり民間の気持ちもよく考えていただいて計画あたりも

つくっていただきたいと思います。 

 時間もありませんので、最後に教良木地域の経済振興策について質問をさせていただきたいと

思います。私は６月議会の一般質問で、松島商業高校再編の中で最後に教良木地域の経済振興策

について市長にお尋ねいたしました。時間がありませんでしたので、余り質問できませんでした

が、例えば熊本県とその跡地利用計画について協議をされたのか、まず初めにそこら辺の答弁を

お願いします。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 総務企画部長。 

○○○○総務総務総務総務企画企画企画企画部長部長部長部長（（（（永森永森永森永森    良一良一良一良一君君君君）））） 全くいたしておりません。 
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○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 新宅君。 

○○○○２１２１２１２１番番番番（（（（新宅新宅新宅新宅    靖司靖司靖司靖司君君君君）））） 高校再編、なぜそういった質問をするかというと、当然、それは市

長が県に対して要望書の中で、跡地計画についても無償供与といった文言も入っておりますの

で、そういったことも質問するわけです。 

 教良木地区には、今、松島商業高校、そして中学校、小学校、保育園、それと市の施設と和光

園とあります。教良木中学校も平成２４年には統廃合の予定であります。教良木小学校について

も２６年に統廃合の予定です。 

 そういった、中核となるような施設がどんどんなくなっていくということは、本当に教良木地

域が経済的にもそがれていくし、中核となる施設がなくなるということは核を失うということに

なります。中学校、小学校については、教育所管でありますが、当然、それはもう教育委員会は

この計画にのっとって行われていくと思います。市長にお尋ねしたいのですが、この教良木中学

校と教良木小学校、私は、中学校はしようがないのかという思いもしておりますが、例えば小学

校について、この統廃合をどういうふうに考えておられますか。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 市長。 

○○○○市長市長市長市長（（（（川端川端川端川端    祐樹君祐樹君祐樹君祐樹君）））） これは、学校規模適正化委員会における答申が出て、その答申の中で、

教良木小学校については今津等に統合という結論が出ております。私としましては、やはり地

域の方の声を十分に反映させていただいた上で、よく地域の方と話し合って、御理解がある中

での進め方が適切ではないかと思っております。 

 小学校については、私も読み聞かせ等で視察もしております。例えば、１クラス５人。その５

人の中で男の子は１人、あと４人が女の子というクラスもございます。そういった子が小学校の

６年間の課程を過ごした上で、大人になってどういう影響をこうむるのか、そういった点も心配

されるところもございます。 

 ただ一方で、小学校がなくなることについて、地域の方にとっては非常に寂しい部分、また文

化的な衰退というものも考えられるわけでございます。それは総合的によく考えて、地域の方に

とってどうあるべきか、また子どもたちにとってどうあるべきか、よく考えて結論を出していか

なければいけないと思います。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 新宅君。 

○○○○２１２１２１２１番番番番（（（（新宅新宅新宅新宅    靖司靖司靖司靖司君君君君）））） 今の市長の答弁を聞いておりますと、地域の方々の意見をよく聞い

て考えていかなければならないということは、その意見によっては、多少計画に沿ったもので

なくてもいいという判断をしていいのでしょうか、どうでしょうか。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 市長。 

○○○○市長市長市長市長（（（（川端川端川端川端    祐樹君祐樹君祐樹君祐樹君）））） 答申はたたき台でありまして、そのたたき台をもとに、現実的にどう

あるべきかというのをよく精査する作業が必要ではないかと思います。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 新宅君。 

○○○○２１２１２１２１番番番番（（（（新宅新宅新宅新宅    靖司靖司靖司靖司君君君君）））） わかりました。私も答申計画、当然重視すべきだろうと思います。
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ただ、教良木地域だけではなくて、ほかの、例えば湯島であったり維和であったり、ほかの地

域も、特に小学校がなくなるということは、その地域の核をなくすというふうなことにもなり

ます。今、少子高齢化の中で、企業もだんだん衰退する中で、例えば小学校がよりどころにな

るというところもありますので、どうか、答申計画ありきではなくて、もっと柔軟に考えてい

ただきたいなと思っておりますので、よろしくお願いします。 

 次に、教良木保育園、和光園の今後の運営について質問いたします。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 健康福祉部長。 

○○○○健康福祉部長健康福祉部長健康福祉部長健康福祉部長（（（（松浦松浦松浦松浦    省一君省一君省一君省一君）））） まず養護老人ホーム和光園です。和光園につきましては、行

政改革、それからリバイバルプランの中でも民営化について検討するということになっており

ました。しかし今は、先ほどから出ておりますように、学校とか統廃合も進んでいる中で、時

期尚早ということで、現在項目からは外しております。しかし、長期的には民営化の検討も行

っていかなければならないという考えを持っております。 

 それから、保育所につきましては、適正化計画の中でも公立として存続するということで、私

たちは定めておりますので、民営化の計画はありません。 

 以上でございます。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 新宅君。 

○○○○２１２１２１２１番番番番（（（（新宅新宅新宅新宅    靖司靖司靖司靖司君君君君）））） ちなみに、教良木保育園は老朽化しており、建てかえる予定と聞い

ておりますが、何年度に建てかえる予定でしょうか。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 健康福祉部長。 

○○○○健康福祉部長健康福祉部長健康福祉部長健康福祉部長（（（（松浦松浦松浦松浦    省一君省一君省一君省一君）））） 今のところ、普通建設事業の長期計画平成２５年に計上はさ

せていただいております。 

 以上でございます。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 新宅君。 

○○○○２２２２１１１１番番番番（（（（新宅新宅新宅新宅    靖司靖司靖司靖司君君君君）））） 時間もなくなりますので、最後に、教良木保育園は２５年に建設予

定だと聞いておりますが、例えば今回、経済対策で事業を前倒しして、市長はいろいろなこと

をもうやっております。例えば、この２５年が２４年になるとか、２３年になるとか、そうい

うことはないんでしょうか。市長に御質問お願いします。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 総務企画部長。 

○○○○総務総務総務総務企画企画企画企画部長部長部長部長（（（（永森永森永森永森    良一良一良一良一君君君君）））） 現在２１年度ですけれども、２２年度についてはほぼ決定し

ております。２３年度以降、２５年度までは若干見直しも必要かと思いますが、当然、そうい

う状況、あるいは社会の動き等も勘案しながら、対応していかなければいけないだろうと思っ

ております。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 新宅君。 

○○○○２１２１２１２１番番番番（（（（新宅新宅新宅新宅    靖司靖司靖司靖司君君君君）））） 最後に、教良木地域、何でもなくなるような感じがしますけれども、

特に市の施設、今から空き地、空き家というふうになっていきます。もう松島商業の住宅も公
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売に出されておりますし、そういったことも含めて、空き地をどういうふうに利用して教良木

地域の活性化ができるか、それも含めて今後考えていっていただきたいと思います。 

 これで終わります。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 以上で、２１番、新宅靖司君の一般質問が終了しました。 

 ここで１０分間休憩いたします。 

休憩  午前１１時０２分 

                                             

再開  午前１１時１３分 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 休憩前に引き続き再開いたします。 

 ５番、宮下昌子君。 

○○○○５５５５番番番番（（（（宮下宮下宮下宮下    昌子昌子昌子昌子君君君君）））） おはようございます。５番、日本共産党の宮下昌子です。通告に従い、

それでは質問させていただきます。 

 まずごみ問題、ごみ減量化についてです。今、地球温暖化が加速をつけて進行しています。こ

としもゲリラ豪雨などと呼ばれ、各地で集中豪雨などでの被害が出ています。この異常気象に将

来の不安を感じる人も多いのではないでしょうか。ダイオキシンなどによる環境汚染も各地で大

問題になっています。原因の一つには、石油を原料とした製品の大量生産、大量廃棄があります。

私たちの生活が便利になり、豊かになるにつれてごみの量がふえてきました。そのごみを減らそ

うということで、各自治体でも分別によるごみの減量化が意識的に取り組まれるようになってき

ています。 

 さて、上天草市も分別収集が始まっていますが、分別収集はリサイクルできるものをふやし、

燃やすごみを減らすことが最大の目的です。また、ごみ袋も有料化されています。この有料化も

ごみを減らすのが目的です。 

 では、ごみ袋の有料化と分別収集で、上天草市はどれぐらい燃やすごみが減ったのでしょうか。

ごみの現状についてお尋ねいたします。まず、家庭ごみ及び企業ごみの量の変化がどうなってい

るのか、また、種類別の量の変化も教えてください。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 市民生活部長。 

○○○○市民生活市民生活市民生活市民生活部長部長部長部長（（（（村田村田村田村田    一一一一安安安安君君君君）））） 答弁に入ります前に、分別収集の経過を申し上げます。大矢

野町が平成１４年度から全地区。龍ヶ岳町につきましては、合併時の平成１６年度から全地区。

姫戸町は平成１７年度から全地区が実施しております。松島町は、阿村地区、樋合地区が平成

１５年度から、合津地区の一部は平成１６年度から、平成１９年の３月からは合津の未実施地

区と内野河内、教良木地区が始まっております。それ以降、上天草市全体で分別収集が実施さ

れております。現在、資源物１６品目、不燃物３品目、計１９品目に分類し、月１回の収集を

行っております。 

 お尋ねのごみの量の変化につきましては、合併時の平成１６年度と平成２０年度の比較で御説

明いたします。 
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 まず家庭ごみにつきましては、平成１６年度で可燃ごみ４,９０９トン、不燃粗大ごみ４４９

トン、資源ごみ５００トンで、合計５,８５８トン。平成２０年度は可燃ごみが４,８２８トン

で、比較いたしますと８６トンの減、不燃粗大ごみが３０８トンで１４１トンの減、資源ごみ

が４０４トンで９６トンの減、平成２０年度の家庭ごみは合計５,５３５トンで、平成１６年

度よりも３２３トンの減量となっています。 

 次に企業、事業所でございますが、そのごみにつきましては、平成１６年度で可燃ごみ２,１１７

トン、不燃粗大ごみ９４トン、資源ごみ７５トンで、合計２,２８６トンでございます。平成２０年

度は可燃ごみが２,０８５トンで３２トンの減、不燃粗大ごみが６９トンで２５トンの減、資源ご

みが５２トンで２３トンの減、平成２０年度の企業ごみの合計は２,２０６トンで、平成１６年度

よりも８０トンの減量となっています。したがいまして、家庭、企業ごみとも少しずつではござ

いますが、ごみの量は減ってきております。 

 種類別につきましては、平成１６年度可燃ごみ７,４９９トン、不燃粗大ごみ６９０トン、資

源ごみ７５９トンで、合計８,９４８トン。平成２０年度は、可燃ごみが７,４４１トンで５８ト

ンの減、不燃粗大ごみが５０１トンで１８９トンの減、資源ごみが５８７トンで１７２トンの減、

平成２０年度の松島清掃センターで処理したごみの量は８,５２９トンで、平成１６年度よりも

４１９トンの減となっておりまして、これも少しずつではございますが、ごみの量は減っており

ます。 

 以上でございます。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 宮下君。 

○○○○５５５５番番番番（（（（宮下宮下宮下宮下    昌子昌子昌子昌子君君君君）））） 私も、先ほどこの資料をいただきましたけれども、数字の上では少し

ずつ減ってきているようですが、まだまだ足りないように思います。なぜ、この減量化が進ま

なかったのか。これは原因と責任を明確にしなければいけません。 

    ごみ袋は合併前から有料化されていますけれども、平成２０年度の決算では2,000万円を超え

る収入となっています。実際にはまだ値上げはされておりませんが、市長のリバイバルプランで

は、さらなる値上げも検討されていました。ごみ袋を値上げして市民にさらに負担をかけるより

も、ごみを減量してコストを抑えることが先だと思います。燃えるごみが減れば、必然的にそれ

にかかる経費の削減となります。燃えるごみを何年までにどれくらいに減らすとか、ごみの量を

１割減らすと経費はどれくらいマイナスになるかなど、その目標は持っておられるのでしょうか。

お尋ねします。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 市民生活部長。 

○○○○市民生活市民生活市民生活市民生活部長部長部長部長（（（（村田村田村田村田    一安一安一安一安君君君君）））） 現在のごみの減量化対策でございますが、買い物時のレジ袋

を減らすために、今年の１月１０日から３月３１日までの約３カ月間、１２９店舗の協力のも

とマイバッグ推進運動を実施いたしました。この結果を申し上げますと、レジ袋削減枚数１１

万５,０６５枚、レジ袋削減重量約１,１５１キログラム、二酸化炭素排出削減量約６.９トン、

資源、これは石油ですけれども、節約量約２,１０６リットル、店舗等の経費削減額が約34万
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5,000円というような成果が得られております。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 宮下君。 

○○○○５５５５番番番番（（（（宮下宮下宮下宮下    昌子昌子昌子昌子君君君君）））） レジ袋、マイバッグ運動の対策をしているということですけれども、

では実際に上天草市のごみの量がどうなったかということは、まだよくわかりません。一応、

ごみをどれだけ減らすかという数字の目標を持って取り組まないと、ごみは減っていかないの

ではないかと思います。住民の皆さんに有料化を押しつけても、ごみ問題は解決しません。解

決するには、住民の皆さんがごみになるものを買わない、使わない、出さない、分別を徹底す

るなど、住民の意識、取り組みの向上、そして、何と言っても自治体と住民の協力が欠かせま

せん。 

 徳島県に上勝町という町があります。ここは、葉っぱでまちおこしをしている町として有名で

す。皆さんも御存じだと思いますが、もう一つあります。それは、ごみ収集車が走っていない町

なんです。上勝町は８３０世帯で人口約２,０００人の小さな町ではありますが、昨年９月にご

みゼロ宣言が採択され、焼却ではなくリサイクルで減量化をということで、焼却、埋め立てによ

るごみの処理を限りなくゼロに近づける努力をするというものです。 

 一つは、生ごみ処理機の普及です。購入費補助をし、自己負担は1万円となっています。普及

率は９８％だそうです。上天草市でも補助はありますが、購入費補助額と普及率はどれぐらいで

しょうか。また、もう一つは分別方法です。現在３４種類に分別され、分別数では全国１位。ま

た、リサイクル率は８０％だそうです。ちなみに、県内で一番進んでいる水俣市は２２種類の分

別で、リサイクル率は４４.５％です。先ほど、上天草市は１９種類に分けているということで

したが、この生ごみ処理機のことと、リサイクル率はわからないでしょうか、これは出しておら

れませんでしょうか。お聞きします。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 市民生活部長。 

○○○○市民生活市民生活市民生活市民生活部長部長部長部長（（（（村田村田村田村田    一安一安一安一安君君君君）））） 先ほど、ごみの削減目標ということでございますけれども、

当市におきましては、確かに目標は設定いたしておりません。先ほどお答えいたしましたよう

に、ごみの量は、わずかではございますけれども年々減少している状況でございます。また、

取り組みといたしまして、今回レジ袋の削減を先ほど申し上げましたけれども、今回再度、市

民の環境に配慮しましたライフスタイルを実践するために、資源の循環社会の形成、また地球

温暖化防止のために、市のごみ処理費用の削減と、また事業者の経費削減を目指して、レジ袋

削減に向けた検討を行う協議会を今回設置することといたしております。そのことに対する経

費を、今回の９月定例会に補正として上げております。また先ほどありましたように、一般家

庭から排出される生ごみを処理するために生ごみ処理機を購入するということで、議員から上

勝町では1万円ということでありましたけれども、本市では購入金額の２分の１、限度額は2万

円ですけれども補助を行っております。平成１６年度から２１年、今月まで１２９戸購入され

ております。今後は市民への普及啓発活動を行いながら、先ほど言われました分別収集のさら

なる徹底を推進しながら、ごみの減量化を図っていきたいと考えております。 
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 以上でございます。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 宮下君。 

○○○○５５５５番番番番（（（（宮下宮下宮下宮下    昌子昌子昌子昌子君君君君）））） そうですね、レジ袋と――。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 市民生活部長。 

○○○○市民生活市民生活市民生活市民生活部長部長部長部長（（（（村田村田村田村田    一安一安一安一安君君君君）））） 分別方法をちょっと申し忘れておりました。先ほど、１９品

目ということでございまして、資源物を１６品目。当初申しましたとおり、アルミ缶、スチー

ル缶、そのほかに不燃物を３品目ということで１９品目分けて、回収を行っているところでご

ざいます。 

○○○○５５５５番番番番（（（（宮下宮下宮下宮下    昌子昌子昌子昌子君君君君）））） リサイクル率はわからないですね。 

○○○○市民生活市民生活市民生活市民生活部長部長部長部長（（（（村田村田村田村田    一安一安一安一安君君君君）））） リサイクル率につきましては、申しわけありませんけれども

調べておりません。 

○○○○５５５５番番番番（（（（宮下宮下宮下宮下    昌子昌子昌子昌子君君君君）））） 済みません、通告していませんでしたので。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 宮下君。 

○○○○５５５５番番番番（（（（宮下宮下宮下宮下    昌子昌子昌子昌子君君君君）））） レジ袋を少なくするという意味でも、取り組みは結構かと思いますが、

やはり燃やすごみをどれだけ減らすという数字の目標を持って明確にしていかないと、ごみは

減らないと思います。それで、ぜひ上天草市もごみゼロに挑戦していただきたいと思います。 

 生ごみ処理方法としては、ごみ処理機はお金がかかりますが、お金をかけない段ボールコンポ

ストという方法も、今各自治体で取り組んでおられます。ぜひこれも御検討いただき、先ほど協

議会を設置するということでしたが、その協議会の中で、ぜひ検討して、ごみ処理にかけるお金

を減らす努力をしてほしいと思います。そうすれば、浮いたお金はもっと福祉や教育に回すこと

ができます。子ども医療費も、今の就学前から広げることができるのではないでしょうか。 

 また、資源ごみ回収が月に１回行われておりますが、平成２０年度の決算書では、資源ごみの

売却代は650万円ほどとなっています。先ほど出てきました水俣市は、これは１９年度の資料し

かないのですが1,740万円です。上天草市の約３倍になっております。しかも人口は１万２千世

帯の２万９,０００人で、上天草市よりも少ないのでごみの量も少ないかなと思います。また、

水俣市では資源ごみの売り上げを地区へ還元しています。リサイクル推進事業助成金として、総

額の６０％の1,100万円、残りの４０％は施設の整備費に充てられています。上天草市でも、資

源ごみ売り上げの思い切った割合を地区へ還元したらどうでしょうか。資源ごみ回収は地域の皆

さんのボランティアに支えられています。この財政を豊かにして、地域活動の一環として意欲を

高めてもらおうということです。ごみ袋を有料化しても、ごみの量が減らないのははっきりして

います。だとしたら、市民からお金を徴収するのではなく、市民にお金を還元してごみを減らす。

発想の転換で、ごみ処理にかけるお金を減らすリバイバルプランを進めるべきではないでしょう

か。 

 市長、いかがお考えでしょうか、お伺いします。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 市長。 
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○○○○市長市長市長市長（（（（川端川端川端川端    祐樹君祐樹君祐樹君祐樹君）））） 貴重な御提言いただきましたので、私も大変参考になりました。 

 民主党の鳩山さんが、既に地球温暖化対策でＣＯ２の２５％削減という大きな目標を掲げてら

っしゃいます。環境問題は地球問題でもありますけれども、実は当市においての政策のあり方と

しまして、環境政策について若干ながら力不足というのは、私も認めざるを得ないと感じており

ます。きょう御提言いただいた内容をよく持ち帰らせていただきまして、担当部署、また私も含

めまして、今後環境政策にも力を入れていきたいと思います。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 宮下君。 

○○○○５５５５番番番番（（（（宮下宮下宮下宮下    昌子昌子昌子昌子君君君君）））） 住民自治というのは、情報公開と住民参加が基本です。特にごみ問題

は、実態と原因を正確に知らせる情報公開と住民参加の徹底によってこそ、有効な対策が可能

になるのではないでしょうか。検討会、協議会も設置されるようですから、きょうの提案も、

先ほど市長も参考にさせていただくという前向きな検討をいただきましたので、ぜひ、数値の

目標を持ったごみゼロへの挑戦が始まることを信じて、次の質問に移ります。 

 次は、上水道の未給水地区問題です。松島町教良木の野々川地区に上水道の未給水地区があり

ます。これまで山水を引いておられたのですが、近年イノシシの増加により水源地にイノシシが

入り、衛生上の問題が出てきたことや水量が減ってきたこともあり、平成１８年７月に一度、水

道を引いてほしいとの要望書を市へ提出しておられます。市からは、半年後の１９年２月に、上

天草市水道配水管布設工事に関する規定第３条により、水道局よりの布設は不可能である。また、

第３条２により、工事申込者でその費用を全額負担することになっているという返事とともに、

概算費用1,700万円の見積もりがついてきています。また、配管施設を設置した場合でも水圧不

足と予測されるため、一番端の家までは給水供給は困難と思われますとの返事ということでした。

規定を見てみますと、第３条に配水管布設工事は配水池より自然流下で配水できる区域に限る。

またその２で、特殊な施設を必要とする場合は、その費用を工事申込者が全額負担しなければな

らないとあります。つまり、この野々川地区の場合、自然流下で配水できない特殊な施設という

ことでしょうか。この特殊な施設とは、どんな施設を意味するものでしょうか。また、給水供給

は絶対に無理だということでしょうか、方法がないということでしょうか、お尋ねします。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 水道局長。 

○○○○水道局水道局水道局水道局長長長長（（（（鍬田鍬田鍬田鍬田    成朗成朗成朗成朗君君君君）））） ただいまの質問に対しまして、答弁の前に施設についてちょっと

御説明いたしたいと思います。 

 水道給水を行う場合、施設の計画をまず最初に計画いたしまして、浄水場及び配水池等の建設

をするに当たり市民の方々に説明を行い、給水区域の設定を行います。その後、給水区域の決定

に伴い、区域内に自然流下で給水できるような配水池の高さ及び配水池等の規模等の決定を行い、

それに基づいて、県等に水道事業認可の申請を行い、認可の許可を得るようになっております。 

 ただいまの質問にありました上野々川地区につきましては、当初、松島水道を建設するに当た

り全体の給水区域を決定いたしまして、上野々川地区、内野河内、教良木内野河内全体に給水区

域の設定を行なって、松島の倉江浄水場の配水池から、教良木地区にもう一つ中継の配水池を設
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けて、教良木内野河内地区等に給水を行なっているのが今の現状です。 

 当初、どういった経緯で上野々川地区が水道の給水区域の中に入っていなかったかという問題

もありまして、その当時、計画されて認可をとっている状況の中では、中野々川地区まで給水区

域という設定で教良木の給水タンクの量と高さの決定を行い、建設されたと私は思っております。 

 そのとき、上野々川地区全体にも給水の調査、申し込み等の調査がされたと思いますけれども、

どういう経緯で上野々川地区まで行っていないかは、今現在ちょっと、私では定かではありませ

んけれども。 

 今、宮下議員が申されたとおり、上野々川地区には自然流下では水圧が足りなくて、今の中

野々川地区まで来ている管の口径も小さいので、実際、上野々川地区まで給水できるとすれば、

その管の口径を大きくしたり、さらに管を大きくしても水圧が上野々川地区までは足りません。

それで、特殊な施設というか、給水タンクをさらに高いところに設置いたしまして、高いところ

から自然流下で給水者に給水するという格好になるんですけれども、それをするためには、まず

給水タンクを設置いたしまして、その給水タンクに送るためのポンプ等も設置しなければなりま

せん。 

 先ほど申されたとおり、上天草市の水道配水管布設工事に関する規定第３条２により、工事の

申込者で費用を負担するということになっております。今現在、この上野々川地区だけではなく、

ほかのところも２カ所なり３カ所なり、こういった要望書といいますか、口頭なりでうちのほう

に上がってきてはおります。例を申し上げますと、樋合地区です。樋合も当初未給水区域であっ

たとのことでした。それに関しましては、樋合地区の皆さんが強い要望を持って、自己負担が生

じても、それでもいいから給水ができるような施設をつくってほしいということで、そのときは

受益者、今現在の下水道みたいに分担金等を別に徴収いたしまして、旧松島時代に施工したとい

う例もあります。 

 このように、現状では、規定等を考えますと、今の私の段階でははっきりこれをやりますとい

う回答は申し上げられません。今後、このような問題が発生するとも考えられますので、規定の

見直し等について検討したいと考えておりますので、よろしくお願いいたします。 

 以上です。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 宮下君。 

○○○○５５５５番番番番（（（（宮下宮下宮下宮下    昌子昌子昌子昌子君君君君）））） 今、私が聞いたのは教良木の野々川地区の話だけだったんですけれど

も、そのほかにも二、三カ所あるという局長のお話です。自然流下で配水できないところとい

うことで規定してありますが、私が調べたところでは、旧姫戸町ではそういうところに配水し

ているところもあるということでした。これは、そのときに条例がなかったから、１軒でも水

がほしいというところには、そういう工事をしたということでした。 

 やはり、今局長が言われたように、私も市の条例がおかしいのではないのかなと思います。中

には、幼児がいる家庭もあり、現在、飲料水は市販の水を買ってきて使っておられるそうです。

費用の負担も大変です。その当時、市からはイノシシの対策をしなさいという指導を受けられた
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ようですけれども、私も水源地に行ってみましたが簡単にイノシシの対策ができるような現場で

はなかったです。イノシシによる健康被害とかが今後出てきたりすれば、国保会計にも響くこと

が考えられます。早く安心して安全な水を使いたいというのが、住民の皆さんの切実なる願いで

す。 

 この上水道事業というのは民間が参入できない、公営企業法で定められた事業です。経営の基

本原則第３条では、地方公営企業は常に企業の経済性を発揮するとともに、その本来の目的であ

る公共の福祉を増進するように運営されなければならないとあります。公営企業法の精神は憲法

第２５条です。生きていくためには、なくてはならない命の水です。損得抜きに、１軒でも希望

があれば届ける義務があるはずです。水道法では給水義務として、水道事業者は事業計画に定め

る給水区域内の需要者から給水契約の申込を受けたときは、正当な理由がなければこれを拒んで

はならないとあります。工事費の都合ではなく、公営企業としてやらなくてはならない義務とう

たわれているはずです。水道法でいうと、やはり市の条例のほうを変えるべきではないかと思い

ますが、これは直ちに検討して、住民の切実なる要望にこたえるべきだと考えます。 

 市長、いかがでしょうか。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 市長。 

○○○○市長市長市長市長（（（（川端川端川端川端    祐樹君祐樹君祐樹君祐樹君）））） 確かに、公営企業法の理念は今おっしゃっていただいたとおりでござ

いますので、これまでの条例、そしてこれまでの事務手続き等をよく精査しまして、変えるべ

きは変えるということで、今後検討していきたいと思います。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 宮下君。 

○○○○５５５５番番番番（（（（宮下宮下宮下宮下    昌子昌子昌子昌子君君君君）））） 住民の切実な願いということで、これをかなえるためにも、今後、局

長も市長も言われましたが、ぜひ検討していただきたいと思います。 

 次に、建設業者の仕事確保についての質問に移ります。ここ数年来世界的な不況で、ますます

失業者もふえ、総務省が発表した７月の完全失業率は過去最悪で、５.７％となっています。特

に、製造業と建設業での失業者がふえているようです。上天草市も例外ではなく、私の周りでも

相当の人たちが仕事を探しています。中でも、大工さんたちが仕事がないと悲鳴を上げています。

今回は建設業者に絞って質問をしたいと思います。まず初めに、市内の建設業従事者数はどれく

らいかわかりますでしょうか。そして、この就労実態は把握しておられますでしょうか。質問い

たします。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 総務企画部長。 

○○○○総務総務総務総務企画企画企画企画部長部長部長部長（（（（永森永森永森永森    良一良一良一良一君君君君）））） 統計資料から申し上げます。平成１８年度ですが、事業所の

数が２８４、従事者数が１,２６８人という結果になっております。 

 それと、就労実態を把握しているかという御質問であります。これについては、関係部署で協

議を重ねましたが、答えを出すことはできませんでした。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 宮下君。 

○○○○５５５５番番番番（（（（宮下宮下宮下宮下    昌子昌子昌子昌子君君君君）））） はい、わかりました。 
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 今、中小建設業者、労働者は仕事の激減、倒産、賃金単価の切り下げによって苦しい状況に置

かれています。上天草市でも現在市内に仕事がなく、熊本市内や遠くは福岡まで毎日通っている

人がいます。しかし、その遠方の仕事もだんだん減り、月に１５日仕事があればいいほうだと言

っておられました。また、朝早く出て夜遅く帰る生活で体調を崩す人も出てきているようです。

市として、こういう人たちへの仕事確保への取り組みは考えておられるでしょうか。質問いたし

ます。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 経済振興部長。 

○○○○経済振興経済振興経済振興経済振興部長部長部長部長（（（（佐伯佐伯佐伯佐伯    秀昭秀昭秀昭秀昭君君君君）））） ただいまの御指摘の点につきましては、今回、一つの提案と

いたしまして、松島合津地区の耕作放棄地の活用事業というものを取り組んでいこうというと

ころでございます。 

 建設業につきましては、先ほど宮下議員さんがおっしゃったような状況でございます。経済振

興部サイドでは、昨年の９月に建設業の異業種参入に向けてということで、地域総合整備財団か

ら講師を招きまして、アロマでセミナーを開催いたしたところでございます。本年度より２年間

にわたりまして、国土交通省の建設業と地域の元気回復助成事業に取り組んでいくことといたし

ております。 

 現在、九州地方整備局と取り組み手法を協議中でございます。この事業費は、前回も申し上げ

たかと思うのですが1,800万円ほどで、これは１００％の助成金でございます。８月の広報紙に

も記載されておりますけれども、松島庁舎周辺の耕作されていない、協力が得られる農地を活用

いたしまして、除草作業から農作物の試行作付まで作業を進めていただく企業を公募にて募集し

ながら、事業を進めていこうというものでございます。 

 建設業の保有しております人材、機材、ノウハウ等を活用して事業を進めていくことになりま

すが、事業実施期間の２年間で取り組みが終わるということではなく、試行作付から事業完了後

には採算のとれる農地の活用へとつなげ、特に仕事が少ない年度当初の雇用を確保できるものと

して事業を推進し、本事業を建設業の異業種参入のモデルとして取り組んでいくものでございま

す。これは一つの例といたしましてですけれども、述べさせていただきました。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 宮下君。 

○○○○５５５５番番番番（（（（宮下宮下宮下宮下    昌子昌子昌子昌子君君君君）））） 建設業に対してのモデル地区ということで、国の補助事業としてある

ようです。昨年から、国の経済対策や雇用対策ということで緊急支援としてしておりますけれ

ども、先日の８月の臨時議会、また今回の補正にもその手当てがされています。これは、一時

的な雇用の場は確保できるかもしれませんが、一時しのぎでは生活を守ることができません。 

 また、この対策ですけれども、雇用のほうでは、シルバー人材センターへ委託されるというこ

とが議案の中にも幾つかあったように思います。シルバーに登録できない５５歳以下の失業者の

方たちが、この建設業者といいますか、一人親方と言われる大工さんたちが主なのですが、そう

いう方たちが、５５歳以下で登録できないと言われました。それで、この５５歳以下の人たちの

失業者をどうするかということですけれども、これはもうぜひ、優先的に雇用してほしいと思い
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ます。 

 一つ思ったんですけれども、私はこのシルバー人材センターからシルバーを取り外して、人材

センターにしたらどうかと思うんです。そうしたら、年齢制限なく失業している人たちを受け入

れられるのではないかなとも考えました。 

 公共事業は、地域住民の要求にこたえた生活福祉型に切りかえることで中小企業への仕事をふ

やし、建設労働者の雇用を守ることができます。例えば、生活道路の補修ですとか、公共施設の

耐震化工事などです。地元の業者を守るためにも、公共事業は生活福祉型へ切りかえるべきです。 

 また、不況で所得が減ったり、社会保障費の削減などで将来の不安が大きくなる中、住宅の補

修をしたくてもできない人たちもふえています。そこで、住宅リフォーム助成制度というのがあ

りますが、これは御存じでしょうか。現在、１９都道府県８３自治体が実施しています。この制

度は、地域住民が住宅の修繕、模様がえ、バリアフリー化をしようとした場合に、その経費の一

部を自治体が助成することにより、住宅の改善がしやすくなるということと、地元の中小零細業

者の仕事おこしになるというものです。また、ある自治体では、建設業者の仕事おこしだけでは

なく、住宅の改修をすることによって家電、家具などを新しく買いかえるなど、販売店などにも

波及効果があるということで、二重にも三重にも効果が出ています。ぜひ、上天草市でも検討す

べきだと考えますが、シルバー人材センターの件とあわせて、市長のお考えをお聞かせください。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 市長。 

○○○○市長市長市長市長（（（（川端川端川端川端    祐樹君祐樹君祐樹君祐樹君）））） シルバー人材センターは任意団体ですから、私の口から申し上げるべ

きではないと思っております。 

 また、住宅リフォーム制度については研究させていただきまして、当市において必要があれば、

導入の方向で考えていきたいと思います。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 宮下君。 

○○○○５５５５番番番番（（（（宮下宮下宮下宮下    昌子昌子昌子昌子君君君君）））） この仕事づくりというものは緊急課題ですので、ぜひ、早急な対応を

お願いして、次に移りたいと思います。 

 次は財政問題ですけれども、私は６月議会で同じく財政問題について質問をいたしました。市

長は「質問がわかりにくい。財政は再建されていない、好転していないと言いながら、一方で、

もっとお金を使えと言うのはおかしい。さらに借金をすることになる」というような内容の発言

だったかと記憶していますが、私が言いたかったことがうまく伝わらなかったようです。 

 私が言いたかったのは、本当に財政は好転したのかということと、それともう一つ、県内１４

市の中でも最下位にある市民所得を引き上げるために最大限の努力をすべきだということを申し

上げたかったのです。これは、何も借金をしなくてもできる努力です。９月議会に提案された補

正予算約7億9,600万円は主に国の景気対策によるものですけれども、上天草市の財政運用上見過

ごせないものがあります。それは、先ほど新宅議員の質問でもありましたが、松島庁舎建設を視

野に入れた調査費の計上です。庁舎の規模や構想を明らかにして、どの程度の財政を見込んでお

られるのかを質問したかったんですが、先ほどの新宅議員の質問では、建設は２５年前後という
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ことですが、その辺については答弁がありませんでした。着工が２４年ということでしたかね。

今から協議していくということのようですが、庁舎建設についての議論は別の機会にしたいと思

いますけれども、この上天草市の財政事情がその負担に耐えられるのか、もう一度、市長に確認

したいと思います。お考えをお聞かせください。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 市長。 

○○○○市長市長市長市長（（（（川端川端川端川端    祐樹君祐樹君祐樹君祐樹君）））） 庁舎建設についてですけれども、松島庁舎についてです。これは私の

就任当時に、財政再建を優先させていただきたいという公約を掲げさせていただきました。そ

の公約どおりに、財政健全化に向けて邁進してきたところであります。いろいろな機会で、財

政がよくなりましたというお話をしているのは事実でありますけれども、財政再建が達成した

わけではなくて、財政が好転に向かって動きつつあるというのが、私の言いたい趣旨でござい

ます。その好転の度合いが、平成１９年、平成２０年、２カ年連続で達成しております。また、

我々の財政健全化計画の中で、これは３年間の計画でありますけれども、この最終年度である

平成２１年度についても計画上、すべて予算はコントロールされて運営されておりますので、

平成２１年度の決算もほぼ間違いなく健全化の方向で達成し得ると判断しております。そうい

った経緯を踏まえまして、財政が好転しているという言葉を使わせていただいております。 

 懸案の松島庁舎問題でありますけれども、これは合併時、いろいろないきさつがあった中で、

松島町民の方々から、これはぜひ建てるべきものであると、また建てなければ合併した意義がな

いではないかという根強いお言葉がございます。そういったことを考えまして、松島庁舎建設の

是非を今後検討していくということでございます。 

 具体的に、庁舎内でプロジェクトチームをつくりまして、たたき台をつくります。その後、来

年度になると思いますけれども、民間の方々を含んで、民間の方々の意見をもとにした議論をさ

せていただきたいと思っております。あわせまして、平成１６年１２月に答申が出ております。

その答申によると、庁舎ではなく保健センターという答申でもございます。その答申も十分踏ま

えた上での進め方になると、私も認識しております。 

 いずれにしましても、社会情勢が大変変わってきつつありまして、現在の職員数も大幅に減少

しつつあります。そういったことも踏まえて、総合的に上天草市にとってどういう建物が適切で

あるのか、また松島町の方だけの財産ではなくて、上天草市全体の財産になるような、そういっ

た施設を目指していくべきという考えでございます。 

 今回の測量については、やはり土地にある程度のめどをつけて、土地の大きさ、また、土地の

具合をよく調査して、それが適切であるのかどうかのたたき台にさせていただきたいと思ってお

りますので、計上させていただいております。よろしくお願いいたします。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） ここでお諮りいたします。 

 １２時となりましたけれども、宮下議員の一般質問が終了するまで会議時間を延長し、続けた

いと思いますが、御異議ございませんか。 

[｢異議なし」と呼ぶ者あり］ 
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○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 御異議なしと認め、会議時間を延長し、宮下議員の一般質問を続けま

す。 

 宮下議員、どうぞ。 

○○○○５５５５番番番番（（（（宮下宮下宮下宮下    昌子昌子昌子昌子君君君君）））） 財政が好転したからではなくて、好転に向かって動きつつあるという

ことですね。平成１９年、２０年度の決算を見てということですけれども、財政事情は建設に

向かって、いい方向に行っているということだと思います。 

 先ほど新宅議員も言っておられましたけれども、市民の皆さんの目線でこの上天草市の財政の

実態を見ると、好転したというか、好転に向かって動きつつあるというふうに変えられましたが、

私はどうしてもそういうふうに思えないのです。確かに、いろいろ見てみますと、川端市長にな

ってから、それまで毎年続けてきた積立金の取り崩しをやめて、歳入規模から見て信じがたいま

でに膨らんだ地方債現在高、つまり借金ですけれども、これに対しても平成１９年、２０年度に

それぞれ約3億円余りの繰上償還を行い、普通会計において実質的将来負担額を19億円ほど減少

させたことはよしとします。ただし、先ほど新宅議員も言われましたが、この借金の返済につい

ては市民の負担増が伴っているということを、私もここで特に強く申し上げておきます。 

 平成１８年度の市税は21億8,400万円です。１９年度、２０年度は23億8,000万円台にふえてい

ます。本来ならば、この単年度のふえた2億円は福祉に回すべきお金ではないでしょうか。例え

ば県内の子ども医療費助成事業を見ても、就学前までの助成市町村は２５％にとどまっています。

上天草市もその中に入るわけです。７５％は小学校３年生から６年生まで、また中学３年生まで

助成している自治体もあります。上天草市は非常におくれていると言わざるを得ません。市民の

目線で市の財政を見ると、財政の好転ではなく悪化がとどまっただけで、これからが財政再建の

正念場ではないでしょうか。現に、財政の弾力度、硬直化の度合いを示す経常収支比率は合併し

た１６年度で９７.７％。１９年度は９７.４％、２０年度は若干よくなって９５％です。決算で

よくなっていると言われましたけれども、この経常収支比率ですが、通常は７０％から８０％、

８０％を超えると弾力性を欠くと言われていますので、最悪の事態をまだ脱却できていないこと

を示しているのではないでしょうか。 

 そこでお尋ねですけれども、経常収支比率を８０％以下まで持っていく財政の年度別計画はお

持ちでしょうか。また、先ほどの松島庁舎の調査費の計上が、合理性があるものかどうか、もう

一度確認させていただきます。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 総務企画部長。 

○○○○総務総務総務総務企画企画企画企画部長部長部長部長（（（（永森永森永森永森    良一良一良一良一君君君君）））） 経常収支比率は確かに、おっしゃるように市の場合は８０％

といううたい文句がございます。しかし現実的には、県下に１４市ございますけれども、１４

市とも９０％を超えております。例えば、熊本市が９２％で最もいいわけですが、悪いところ

は１００％を超えております。そういう事情ではありますが、先ほどの質問にもお答えしまし

たとおり、当面の目標としては９４.８％という部分をリバイバルプランの中では掲げておりま

す。それが２４年度以降のことですので、今回、２０年度の決算が９５％ということは、非常
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な改善ではないかと思っております。 

 それと、松島庁舎の測量の件ですが、これも先ほど新宅議員にお答えしたとおりで、合併協定

の中で決まったその場所について、あらかじめ調査をするということで、妥当性はあるものと思

います。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 宮下君。 

○○○○５５５５番番番番（（（（宮下宮下宮下宮下    昌子昌子昌子昌子君君君君）））） 県内１４市とも９０％を超えているからいいというものではないと思

います。当面は９４.８％を目指すということですけれども、この当面というのは２４年という

ことですか。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 総務企画部長。 

○○○○総務総務総務総務企画企画企画企画部長部長部長部長（（（（永森永森永森永森    良一良一良一良一君君君君）））） リバイバルプランというのが５年計画でつくっておりますの

で、その最終年度が２３年度です。それ以降について、その数値まで持っていくということを

その当時決めております。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 宮下君。 

○○○○５５５５番番番番（（（（宮下宮下宮下宮下    昌子昌子昌子昌子君君君君）））） 平成２０年度の決算概要は、歳入が161億2,100万円、歳出が156億円、

翌年度への繰越金を処理した実質収支は4億4,600万円で、実質収支比率は４.３％の黒字決算で

す。内訳では、227億円を超える膨大な借金残高に対し3億円余りの繰上償還、さらに5,200万円

の積立貯金がなされています。今回の補正でも、財政調整基金へ1億4,000万円積み立てる予定

になっております。一見して、ゆとりのある財政のように見えますが、税収の増は平成１９年

度より高齢者などの特別減税廃止による税負担の増加によるものです。ふやした税収が借金返

済に充てられ、市民生活への再配分には回っていない実態にあることを認識すべきです。 

 ６月議会の質問でも、公表された統計に触れましたが、基幹産業である農業、水産業の衰退が

激しく、卸小売業に反映しています。中でも、個人企業所得に見られるように、購買意欲の低下

は地元商店街を直撃しています。雇用者報酬も、既に１８年度で陰りが見えています。現在は世

界的恐慌の中で、一層悪くなっても、よくはなりません。農林水産業費は例年11億円前後で推移

していますが、７割から８割が普通建設事業費に充てられています。農業では、豊かな自然を資

源として、市民みんなが生産者になる行政のあり方を考えるときではないでしょうか。つまり、

専業農家だけでなく、家庭菜園を含めて、その地域、地域でのブランド品をつくるということで

す。詳しくは、次回の一般質問にしたいと思います。水産業では、赤潮発生や原発誘致問題など、

単一の自治体では片づかない環境問題の課題に正面から取り組む必要性に直面しています。さら

に、農業、漁業従事者への、仕事が続けられる助成制度の創設も検討していただきたい。税収が

市民生活へ再配分されていないという問題とあわせて、いかがお考えでしょうか。市長にお尋ね

します。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 総務企画部長。 

○○○○総務総務総務総務企画企画企画企画部長部長部長部長（（（（永森永森永森永森    良一良一良一良一君君君君）））） 市民に還元されていないというお話ですが、市民の方にもお

願いをし、御協力もし、その痛みも分かち合っていただいておりますが、まずは財政再建を最
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優先するという中での繰上償還等でございます。これが、結果として好転した暁には、当然、

また市民のニーズにあった市政運営をしていかなければいけないだろうと思っております。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 市民生活部長。 

○○○○市民生活市民生活市民生活市民生活部長部長部長部長（（（（村田村田村田村田    一安一安一安一安君君君君）））） 先ほど、宮下議員のほうからございました税率の改正の件で

すけれども、改正につきましては、３年ごとに行われます固定資産税の改正は行っております。

その他の税については、改正は行っておりませんので、一応御報告をさせていただきたいと思

います。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣隆臣隆臣隆臣君君君君）））） 宮下君。 

○○○○５５５５番番番番（（（（宮下宮下宮下宮下    昌子昌子昌子昌子君君君君）））） 国の後期高齢者医療制度が始まったりとか、そういうので変わってき

ているのではないかと思います。上天草市の財政は好転に向かっているということでしたけれ

ども、悪化が一時的にとどまったということだと思います。しかも、それは市民への大きな負

担増のもとにということです。だから、市長が幾ら財政が好転したと言われても、市民の皆さ

んにはもうひとつしっくりこないのではないでしょうか。 

 平成２０年度の決算が出ていますけれども、ここから導き出す教訓は、地域経済に再投資され

る税の配分が、どうしたらより細かく実態にあったものになるのか、市役所の存在価値が問われ

ているのではないでしょうか。そのためには、行政は何をなすべきか、行政職員が果たすべき方

向と仕事の具体性を明確にする責任が行政の長たる市長に求められていると思います。 

 以上で、私の質問を終わります。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 以上で、５番、宮下昌子君の一般質問が終了しました。 

 ここで昼食のため休憩いたします。午後１時１０分から再開いたします。 

休憩  午後 ０時１３分 

                                             

再開  午後 １時１１分 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 午前中に引き続き再開いたします。 

 引き続き一般質問を行います。 

 ７番、髙橋 健君。 

○○○○７７７７番番番番（（（（髙橋髙橋髙橋髙橋        健健健健君君君君）））） 議長のお許しがありましたので、一般質問を行いたいと思います。 

 まず初めに、ちょっとひとり言を話したいと思います。 

 この前衆議院の解散が行われまして、民主党の圧勝ということで、政権交代が国のほうで行わ

れました。実際、民主党のほうが勝って上天草市にどういう影響があるのかなと、そういう小さ

いことは、詳しいところまでは私もよくわかりませんけれども、私なりにどういうことが考えら

れるのかなと寝ながら考えてみました。 

 民主党さんのマニフェストにある子ども手当、来年度から半額ぐらい支給して、再来年度には

2万6,000円支給していくという形でマニフェストにうたってあるので、多分、大半の議席を占め

た民主党さんは、必ず成功されるものだと私は信じております。そのことが多分、上天草市には
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一番すぐメリットになるのではないかなと。子どもを持っておられる家庭も助かると思いますけ

れども、経済効果も非常にあるのではないかなと布団の中で考えました。 

 と申しますのは、今、小学生だったり保育園に通っている子どもを持つ親は、ほとんどか半分

ぐらいはアパート暮らしか、同居しておられるかという形になると思うんです。私もアパートに

住んでいるんですけれども、大体4万円近くアパート代を払っております。御存じの方もいらっ

しゃいますけれども、私には子どもがまだ、残念ながらおりません。果たして、民主党さんが2

万6,000円ずつ下さるのであれば、今から頑張って二人ほど子どもをつくって、やはり男として

は夢であるマイホームを建てることが、アパート代と足してできるのではないかと思いました。 

 これは、子どもを持っている人は今から家をどんどん建てられるので、土地も上がって景気も

良くなると。安易ではありますが、そういうふうにまくらの中で考えたことが、ついこの間であ

りました。それに乗じて、市としても要らない土地がございましたら、そういう子育てに従事し

ておられる方々に市の土地を安く売るだとか、あげるだとか、政策に乗じた、そういったことが

あってもいいのかなというふうにまくら元で考えたこと、ひとり言を述べました。そうなってい

けば景気も、家を建てることが一番景気が回復するという話を聞きましたので、そういう話をし

ました。 

 では、通告書に基づいて、一般質問を始めていきたいと思います。 

 １番、１３地区まちづくり事業についてです。この１３地区まちづくり、多分もう５年ぐらい

たっていると思うんですけれども、今一度、この１３地区のまちづくりの趣旨及び定義の確認を

したいと思いますので、答弁よろしくお願いします。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 総務企画部長。 

○○○○総務総務総務総務企画企画企画企画部長部長部長部長（（（（永森永森永森永森    良一良一良一良一君君君君）））） １３地区まちづくり運動支援事業助成金交付要綱というのが

ございますが、この第１条に趣旨がうたってございます。それぞれの地区の特性や個性を生か

した町並みや景観、産物や人、イベントづくりなど地区が活性化する地域づくり運動を支援す

るために、１３地区まちづくり運動支援事業助成金の交付に関し、必要な事項を定めるという

ことです。 

 つまり、１３地区まちづくり運動は旧村を一つの単位としてとらえ、地区の活性化を目的に、

住民みずからが考え、みずからの力で行うまちづくり活動であります。市としては、平成１７年

度から２１年度までの５カ年を一つの区切りとして、まちづくり計画の策定や事業に支出する際

に、助成金による支援をする制度でございます。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 髙橋君。 

○○○○７７７７番番番番（（（（髙橋髙橋髙橋髙橋        健健健健君君君君）））） その中で、私も上地区のまちづくりの中に入っていますけれども、最

初、始めるに当たって、やはりこの事業を始めていくのはいいんですけれども、継続的にやっ

ていくべきものであると認識しております。今の答弁の中で、推進していくために助成はする

けれども、詳しいところでいけば継続をしていくことが前提で、こういう事業をしてください

よというところで多分書いてあったと思うんですけれども、そこの確認をよろしくお願いしま
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す。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 総務企画部長。 

○○○○総務総務総務総務企画企画企画企画部長部長部長部長（（（（永森永森永森永森    良一良一良一良一君君君君）））） 基本的には、１７年度から２１年度までの５カ年ということ

であります。ただ、２２年度以降の継続の可否については、これまでの取り組み状況、あるい

は実績効果等の検証を行い、また地区からの御意見、御要望等も踏まえて総合的に判断すべき

ものであると考えておりますので、その点を十分精査しながら、来年度予算編成に合わせて方

向性を出したいと考えているところでございます。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 髙橋君。 

○○○○７７７７番番番番（（（（髙橋髙橋髙橋髙橋        健健健健君君君君）））） 今の答弁の中で、今から事業に対して実績なり精査をしていく、事業

に取り組む前の資料審査の中で精査をしていくという形で、私はとらえました。一般質問の前

に、事前に書類があればということで、１３地区まちづくりの運動助成金の交付状況という資

料をいただきました。その中で、どういう事業なのかちょっとわかりづらいものが幾つかあり

ましたので、そこについて簡単でいいですので、どういう事業なのかという説明をお願いしま

す。 

 疑問に思うところだけ、全部言っていきます。 

 登立地区の未来に輝きつづけよう登立、静の巻と動の巻。続きまして、中地区の竹炭づくり事

業、なかなかよか市事業。炭づくりのことに関しては、つくってどれくらい売れたのかというこ

と、なかなかよか市事業については、継続性があっているのかというのを教えてください。それ

と、維和地区の維和アサリ貝育成繁殖整備事業に関しては、育成したものは売っているのかどう

なのかを聞きたいと思います。それと、今津地区のところですけれども、事業内容を文言だけ見

ると、すべて整備事業という形にしかとらえられないので、果たしてこの整備事業だけで継続性

というのが可能なのかなということをちょっと疑問に思いましたので、ここら辺を継続事業があ

るのであれば、教えていただければ。あと、大道地区の朝市事業と特産品開発事業。この特産品

開発事業の中身を教えていただければ助かります。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 総務企画部長。 

○○○○総務総務総務総務企画企画企画企画部長部長部長部長（（（（永森永森永森永森    良一良一良一良一君君君君）））） それでは、最初の登立地区の、未来に輝きつづけよう登立、

静の巻と動の巻ですが、これについてお答えいたします。 

 静の巻は、平成２０年度から実施中の事業でございます。公共施設や行楽地等に１０万球のイ

ルミネーションを飾りつけるものでございます。第１回目は藍のあまくさ村の天草四郎像前に装

飾し、本年２月１１日から３月１０日までの間点灯いたしました。今後は事業の継続と備品の適

正な維持管理を図るため、登立地区のほか市内各地区や団体に対して、有料でのレンタルや飾り

つけを行う予定であると聞いております。 

 動の巻ですけれども、これも２０年度からの実施事業でございます。地域交流の拡大による地

域振興と、子どもから高齢者までの地区住民の協調性と連帯感の醸成を図るため、幅広い世代で

親しまれているＹＯＳＡＫＯＩハイヤの踊りを創作し、チームの育成を図るものでございます。
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今後は市内イベントへの出演や、本市での大会イベントの開催を予定していると聞いております。 

 次に中地区の竹炭づくり事業のことですが、これは１９年度から始まっておりまして、河川や

海浜の環境保護や農業の土壌改良等を目的に炭焼き窯を設置し、地区の荒れた竹林から伐採した

竹を材料として、竹炭と竹酢液を生産するものでございます。これまで、竹炭は４５０キログラ

ムを生産し、３キログラム単位500円で売っておられると聞いています。合計３００キログラム

の販売実績があります。また、竹酢液は１００リットルを生産し、１リットル500円で販売、３０

リットルの販売実績があるとのことです。今後、積極的に販路拡大を図り、事業の安定につなげ

るよう取り組まれていると聞いております。 

 次に、なかなかよか市事業ですけれども、平成１９年度の事業であります。毎年４月の日曜日

に大漁朝市を開いて、地元でとれる魚介類等を販売するものでございます。また、夏場はシーカ

ヤック試乗や魚のつかみ取り、バーベキュー大会を同時に開き、交流人口の増大を図るものと思

われます。 

 １９年度の実績は、８月１２日に大漁朝市の事前イベントとして魚のつかみ取りと貝掘り、ア

サリガイですけれども実施し、１４０名の参加をいただいております。第１回なかなかよか市は

９月２３日に開催され、魚のつかみ取りのほか、シーカヤック試乗を実施したところでございま

す。これには５０人の方が参加されております。しかし課題として、漁獲量の減少など現在の地

域産業の状況により、２０年度から事業を中止しております。本市としては、事業再開に向けて

積極的にサポートしていきたいと思っております。 

 次に、維和地区の維和アサリ貝育成繁殖整備事業ですけれども、これは梅の木地区地先海岸に

養殖用海砂をまきならし、平成１８年度から２カ年度にわたって１５ミリの稚貝１トンを放流し

たものでございます。１８年度に放流した稚貝は、約３倍の大きさに成長したことを確認してお

りますし、付近には天敵でありますアカエイが大量に生息しており、仕切り網を設置したものの

食害が見られ、また浮遊して網の外に出たものもございます。そういうことでありまして、販売

するほどの量は収穫できなかったと聞いております。したがって売り上げはないということです。

なお、浮遊して出たものが産卵した種苗が近隣の海浜に定着し、生育したアサリガイの水揚げが

増加したことが、地元住民により確認をされております。 

 それと、今津地区のことですけれども、ハード事業で継続性があるかということのお尋ねです

けれども、これは継続事業でございます。 

 それと最後に、大道地区の特産品開発事業ということですけれども、ちょっと資料を持ち合わ

せておりませんが、地元のまちづくり委員会なるものがこの事業に取り組んでいると認識してお

ります。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 髙橋君。 

○○○○７７７７番番番番（（（（髙橋髙橋髙橋髙橋        健健健健君君君君）））） 多分、資料等がなく、詳しいところがわからなかったので、最後の大

道地区と今津地区のことに関しては、答弁が私の思った回答ではなかったんですけれども、今

度詳しいところを教えてください。 
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 今津地区のことに関しましては、四つ事業が上がっておりますけれども、果たしてこの中で、

収益事業になるものはあるのかなと疑問に思います。ですから、これは継続事業であるというよ

うな形で答弁がございましたので、この中のどの形が収益につながっていって、この事業を自分

たちで継続していく形に進んでいくのかというところは、ちょっと今から先も聞いていきたいと

思います。 

 あと、登立地区の、未来に輝きつづけよう登立、動の巻、よさこいという形でありましたけれ

ども、これは田中万里議員が１回、一般質問の中でもされたことだと思います。私もスポーツク

ラブで従事していた中で、こういう習い事だとか人を育てる事業に関しましては非常に労力もお

金もかかると思います。実際、この前も練習しておられるところを拝見しましたけれども、地域

を越えた中での取り組みがされているのではないかなと思いますので、精査をされる中で、人を

育てる事業に関しましては継続性を持たせる。その中でも、これは田中議員にちょっと聞いたん

ですけれども、よさこいの事業に関しましては、自分たちの会費をもとに自分たちでお金を出し

て継続していくという形での取り組みが進められていると。やはり、そういった長期的なビジョ

ンで進める事業と端的に終わってしまう事業というのが、露骨に格差があるように思います。 

 あと、事務局自体が行政職員だったりすることがありますので、その行政職員の１３地区まち

づくりの認識の違いというのも、この事業の中に出てきているのではないかなと、私は個人的に

そう思います。私は上地区に住んでいるんですけれども、上地区でも何回も議論されました。で

も、継続するためにはどうしたらいいのかというところで、どうしてもいろいろなたくさんの意

見が出ますけれども、前進していないという実績があります。恐らく、ほかの地区でも真剣に考

えていく中でそういう傾向が、まだ事業として上がっていないところもあるのではないかと思い

ます。 

 ただ、五つも六つも七つも、各地区がやる気を出して、住民自治をどうにか活性化させようと

いうことで取り組んでおられるところもあると。この格差については、やはり行政側としては何

らかの手を打たなければならない。もしくは、１３地区まちづくりの認識を今一度図る必要性が

あると、私は思っています。ただし、今年度が事業計画の最終年度であると先ほどの答弁でもあ

りました。今まだ事業計画が出ていないところ、及び今話はしているけれども、計画書としてま

だ上がっていない事業に対しましては、今後どういうふうに考えておられますか。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 総務企画部長。 

○○○○総務総務総務総務企画企画企画企画部長部長部長部長（（（（永森永森永森永森    良一良一良一良一君君君君）））） 確かに地域間で格差がございますし、その啓発という部分で

の私どもの努力不足も否めないのではないかという反省もしております。 

 そういう中で、現在進行中ではありますが、例えば今年中に間に合いそうにない事業、地区に

対しての対応については、本年度が事業の最終年度でございます。市としては、まちづくり委員

会に対して事業計画案の早期作成を依頼するとともに、担当職員がサポートに入ることにより、

早期の事業実施に向けて取り組んでいるところでございます。 

 しかし、事業計画書の提出後、さまざまな理由により事業が実施できない旨の報告があった場
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合は、その原因を調査するとともに、計画変更も含め事業計画が実施できるよう積極的にまちづ

くり委員会と協議調整することとしております。また、事業計画案が提出されない地区について

は、早急に担当職員をまちづくり会議へ派遣し、計画案の作成に向けた助言等を行う計画でござ

います。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 髙橋君。 

○○○○７７７７番番番番（（（（髙橋髙橋髙橋髙橋        健健健健君君君君）））） 今からてこ入れをしていくという形の答弁だったんですけれども、果

たして５年間かけて会議を進めていく中で、ここ残り半年くらいで、そう簡単に事業計画書が

でき上がるかなとなったときに、私の住んでいる上地区ではなかなか厳しいのではないか。た

だし、５年間という時間があったので、そう甘えてばかりもいられないというのも現状です。

地区の住民が一生懸命になって頑張っているところも実際あるわけですから、その地区住民を

ケアするのも、私たち議員も率先してやらなければならないことかなと思いますので、できる

限りは努力いたします。事業の中身が、余りにも期間に間に合うような、おろそかであるよう

なものでしたらもう一度突き返して、もうちょっと中身を精査してくれと、これに関しまして

は、あと２カ月、３カ月は時間をやるからというふうな、中身によってですけれども、そうい

う措置も考えていかれたほうがいいのではないかなと思います。 

 ただ、５年間という期間がありましたので、格差が出てしまったということに関しては、もう

ちょっと工夫が足りなかったのではないかなと私は思いますし、各地区の取り組みが取り組まれ

ていないところは、地区が損をしたという形で、行政のほうからも強く言ってもいいのではない

かなと思います。努力する者は報われると、頑張ったところにはそれなりの対価が支払われてい

るというところで、私は認識しております。多分、総額で5,000万円近くの事業費が使われてい

ると思います。１事業について500万円が限度額ですので、全部二つずつぐらい出しても結構な

金額になります。ですから、事業の中身に関しましては非常に慎重に精査をされて、今後時間も

ないでしょうけれども、努力を伝えてください。 

 １３地区まちづくりの中で、田中議員とは１３地区まちづくりのことでしか余り会話はないん

ですけれども、１３地区を統一した中での事業展開というのはできないのかなというところで、

田中議員とはいつも共通認識をしております。上地区でもイルミネーションをしたらどうかとい

う意見も出ておりました。ただし、登立地区のほうがもうやっておられるので、なかなか先に進

まなかったという経緯があります。 

 ただ、これを１３地区全部でイルミネーションの事業を行って、冬にはウインターイルミネー

ションコンテストイン上天草、春には花壇のきれいさを競うスプリングフラワーフェスティバル

イン上天草、上天草の四季折々の顔を上天草以外の人にどんどん紹介していく。それをコーディ

ネートするのは１３地区まちづくりの委員であり、住民の方々がコーディネートしていくという

取り組みを、この１３地区まちづくりの中でやっていけば、一体感だったり事業効果というのが、

非常に目に見えて出てくるように私は感じております。 

 ですから、こういった、提案なんですけれども、１３地区まちづくりの中でまだ進んでいない
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ようなところがあれば、行政主導でも何でも構わないと思います。イルミネーションコンテスト

だったり、フラワーフェスティバルだとか、これは私が勝手に名前をつけたんですけれども、そ

ういう形で、１３地区それぞれで何か努力をされて、それを競い合って市の外の人に見に来ても

らえるような取り組みというのも、１３地区まちづくりの中で進めていけば、住民自治の向上に

つながるのではないかなと私は考えております。 

 これは、今の１３地区まちづくりの事業に対しての代替案と思っていますけれども、それにつ

いて部長、どう思われますか。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 総務企画部長。 

○○○○総務総務総務総務企画企画企画企画部長部長部長部長（（（（永森永森永森永森    良一良一良一良一君君君君）））） 大変ありがたい御意見をいただきました。何でもそうなんで

すが、個々にといいますか、例えばこの場合、１３地区でそれぞれまちづくりをやっておりま

す。もちろん、まだやっていない地区もございますけれども、こういう個の部分が、将来、線

でつながり、拡大して市の活性化なり、あるいは地域のいろいろな浮上という部分につながる

のであれば、それは当然、私どもも検討していかなければならないだろうと思います。ぜひ、

そういう方向にいくように考えていきたいと思います。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 髙橋君。 

○○○○７７７７番番番番（（（（髙橋髙橋髙橋髙橋        健健健健君君君君）））） 御検討のほうを、よろしくお願いします。１３地区まちづくりの１３

地区で同じ事業をして、それを四季折々の取り組みとして市外に発信できる取り組み、そうい

うのを１３地区まちづくりでやっていけば、成果としても観光面のＰＲとしても、成り立つの

ではないかなと思います。 

 １３地区まちづくりで、地域ということで関連しまして、先ほどの８月に行われました臨時議

会の中で、コミュニティー事業交付金ですかね、各地区に40万円から26万円ほど、特別交付金の

中から出しますよ、お金やりますよという形で議案が提出されました。多分その後、各地区長さ

んにいろいろな説明会があったと思うんですけれども、果たして反応はどうだったんですか。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 総務企画部長。 

○○○○総務総務総務総務企画企画企画企画部長部長部長部長（（（（永森永森永森永森    良一良一良一良一君君君君）））） ８月１２日は大変熱い論議をしていただきまして、ありがと

うございました。 

 おかげさまで、予算通過させていただきました。その折にも申し上げましたが、今月２日と３

日に、大矢野、松島、姫戸、龍ヶ岳ということで、４地区で１７７区の区長さんをお招きして説

明会を開きました。約９割弱の方が御出席をされたと報告を受けております。その中で、反対意

見は一声もなかったということと、大矢野と龍ヶ岳地区では、担当者が説明を終わると大拍手が

沸いたというような報告を受けております。 

 また４日以降ですけれども、きょうも含めてそうなんですが、例えばトイレの改修をしたい、

クーラーをつけたい、あるいはカーテンをかえたい、畳がえをしたい、あるいは下屋をおろした

い、いろいろな御相談があっております。それで、これを提案しましたときに申し上げましたが、

区長連合会あるいは区長会でいろいろな御要望等も承っておりましたので、私どもとしては、民
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意を十分に受けて今回の事業につなげることができ、またそれを皆様がそういう形で評価してい

ただいているのではないかと思っております。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 髙橋君。 

○○○○７７７７番番番番（（（（髙橋髙橋髙橋髙橋        健健健健君君君君）））） それを聞いて安心しました。賛成した者としては、非常によかったと

思います。ですけれども、また今後もこういった経済対策で、もしかしたら民主党さんが上天

草市にお金をずどーんとくれるかもしれないですから、仮に今回の事業で、どういった事業、

どういった消費につながって、どういうニーズがあったのか。今回の場合は、たしか事業の中

身で、多分縛りも何もなかったと思います。どうぞ御自由に使ってくださいという形での支給

だったので、どういった消費につながったのかというアンケートを実施して、実際これをやる

ことによってこういう効果がある、こういうことに使われたというのを、やはり執行部側とし

ては知っておく必要性が――。また今後こういった交付金があったときに、またこういった提

案をされたときにみんなで応援できるように、どういう形で消費されたのかという追跡はやっ

ていただきたいなと思いますけれども、どうでしょうか。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 総務企画部長。 

○○○○総務総務総務総務企画企画企画企画部長部長部長部長（（（（永森永森永森永森    良一良一良一良一君君君君）））） 今月１８日までに申請を受け付けます。多分、間違いなく

１７７区から申請があるものと思っておりますが、今御指摘の、その後の使われ方、経済効

果の点ですが、当然のようにアンケート調査を速やかに実施して、いろいろな角度から多面

的にとらえて、今後の施策に生かしたいと思っております。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 髙橋君。 

○○○○７７７７番番番番（（（（髙橋髙橋髙橋髙橋        健健健健君君君君）））） お願いしておきます。 

 次の質問に行きたいと思います。地域通貨に対してです。地域通貨となっていますけれども、

これ、さきに行われた地域振興券と多分全く同じだと思うんです。今回、なぜ地域通貨という表

現での事業になったのかというのを、まず私は聞きたい。よろしくお願いします。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 総務企画部長。 

○○○○総務総務総務総務企画企画企画企画部長部長部長部長（（（（永森永森永森永森    良一良一良一良一君君君君）））） 手元に、平成２０年度の決算書を持ってきております。歳入

歳出とも、名称としては地域通貨売り払い収入、あるいは地域通貨事業補助金という名称です

ので、中身は何ら変わりはございません。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 髙橋君。 

○○○○７７７７番番番番（（（（髙橋髙橋髙橋髙橋        健健健健君君君君）））） これは、個人的な意見になります。私の中での地域通貨というのはこ

ういうものであるというのを、今から述べたいと思います。 

 私の中では、地域通貨というのはやはりステータスでなければならないと思うんです。地域通

貨は、お金を出せばもらえるというものではなくて、ある程度の団体さんがボランティアをした

ら上天草市独自で地域通貨を発行して、きょうは仮にですけれども、1パライゾを1円としてお考

えください。1万パライゾをやるとか、10万パライゾをやるとか、そういう活動に対して支給し

ていって、先ほどの話ではないですけれども、地域住民に対しての費用対効果をいつも言われま
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すけれども、効果にのみ支給していく。また、困ったときには、そういう地域通貨を使用してや

っていくというのが地域通貨のあり方だと私は思います。 

 地域通貨を設けるに当たっては、かなりの細目を設けなければならないと思っております。今

回の地域通貨事業に関しては、地域振興券事業でもよかったのではないかなと私は思います。な

ぜならば、私が今から言うような形の事業は、何と題打って事業を展開していくつもりなのかな

と思いますので、いろいろ提案しますけれども、そういう地域通貨に関しては、やはりだれでも

もらえるわけではない、地域に貢献、市に貢献、人に貢献、そういうボランティアシップだった

り、貢献しなければ得難いものというふうにしていく必要があると私は思います。 

 さっき細目の話をしましたけれども、２０人未満の活動に対しては年間５回以上の継続が必要

だとか、この間ＮＰＯ法人さんで行われたごみ拾いに関しましては、多分何千人という参加者が

います。あれに関しましては、１回で30万パライゾやりますよとか、いろいろな細目が必要だと

思いますけれども、例えて挙げれば、いろいろな補助金が削減されておりますので、今年度にお

きまして県民体育祭があります、９月２０日ぐらいからですかね。県大会で３位以内に入ったら、

強化費というような形で5万パライゾあげますだとか、図書の購入で予算を組んでいますけれど

も、小学生、中学生、高校生まで含めて年間何冊本を読んだのか、読んだ本の冊数の上位３０名

には2,000パライゾ上げるとか、そういった形で、効果にだけ支給することが、地域通貨では可

能になってくるんです。ですから、議会の中で費用対効果を問われる質疑をよく行われますけれ

ども、こういった効果にのみ支給をされる――。 

 細目をつくるのは、当然労力を要すると思います。でも、それが今からの行政のあり方ではな

いかなと私は思っております。特に、この地域通貨を利用して、いつも一般質問のときに私はよ

く言うんですけれども、特定健診の受診率アップに関しましては、健康福祉部のほうで、毎月広

報なり、区長会連合会の会議の中での説明であるとか、多くの場所で受診率アップに関して告知

をされているのを私は認識しています。しかしながら、これは目標に達するまでの数値としては、

まだ上がってきておりませんし、今後、また同様の取り組みをしていっても、その数値に達する

ことは不可能だと私は思っております。 

 ですから、この地域通貨を使って、各地区を、２００世帯あるところもあれば３０世帯しかな

いところもあります。地区の人口に応じて４分割ぐらいに分けて受診率を定めて、達成したら地

区に対して地域通貨を支給すると。そういう具体的な政策をやっていくべきではないかと思いま

す。達成したら補助金でもいいですけれども、やはりみんなで、地区住民の４０歳以上の人たち

の協力がなければなかなか難しい話ではありますけれども、地区住民が一生懸命頑張ったことは

地区に反映されますよというふうな形での地域通貨の使い方というのが一番いいのではないかな

と。この特定健診の受給率を上げないと、たしか収支のほうで1億円ほどのマイナスというふう

に私は認識しておりますけれども、間違いないですかね、健康福祉部長。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 健康福祉部長。 

○○○○健康福祉部長健康福祉部長健康福祉部長健康福祉部長（（（（松浦松浦松浦松浦    省一君省一君省一君省一君）））） 5,000万円の増額、減算になります。 
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○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 髙橋君。 

○○○○７７７７番番番番（（（（髙橋髙橋髙橋髙橋        健健健健君君君君）））） ですから多分、収支でいけば1億円ぐらいになるということですよね。

1億円損するぐらいなら、達成したところにはあげていって、受診率を上げていけばどうかなと

思います。認識しているところで、私ども上天草市の地区と同等の地区で、特定健診受診率を

クリアできそうな地区というのはございますか、部長。    

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 健康福祉部長。 

○○○○健康福祉部長健康福祉部長健康福祉部長健康福祉部長（（（（松浦松浦松浦松浦    省一君省一君省一君省一君）））） 地区と言われますと、市の地区ですね。 

 現在、１４市の中で一番受診率の高いのが宇城市でございまして、現在のところ３８.９％で

す、平成２０年度で。ここらあたりはどうにか近い数字に持っていけると思うんですが、上天草

市が今２１.１％しか上がっておりません。そういったことで、ほかの市については、ほとんど

達成不可能な状況でございます。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 髙橋君。 

○○○○７７７７番番番番（（（（髙橋髙橋髙橋髙橋        健健健健君君君君）））） これも、冒頭で話しました政権交代があったので、福祉に関しては手

厚くなる可能性がありますので、実施されるかどうかはわかりませんけれども、後で、実施さ

れました5,000万円が国から入りませんでは、時既に遅しだと思います。いろいろな取り組みを

されておりますけれども、身にならないよりは一歩前に突き進んで、熊本県にも前例がない、

上天草市しかなし得ていないということをやっていくのに、地域通貨事業というのは必要だと

私は思います。通貨事業でなくても、補助金でも構わないと思いますけれども、地域住民の協

力を得られるような形の、何かしらの手段を今から取っていかなければ、地域の衰退というの

に歯どめはかからないのではないかなと私は思っております。    

 一通り私の意見、話をしたんですけれども、今の私の地域通貨に対しての認識について、今度

の地域通貨事業との違いなんかを感じられたことが多分あると思いますので、御答弁をよろしく

お願いいたします。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 総務企画部長。 

○○○○総務総務総務総務企画企画企画企画部長部長部長部長（（（（永森永森永森永森    良一良一良一良一君君君君）））） うまく答えられるかどうかわかりませんが、地域通貨そのも

のには、特に法的な定義はないと思います。一般的には、特定の地域やグループのメンバー内

でルールを決めて、お互いに行った行為やサービスをそのルールに従って独自の紙幣、あるい

は点数に置きかえ、これらを流通の媒体としてサービスや物と交換し、循環させるシステムで

あるという認識を持っておりますので、今の御意見については、当然のことながら検討させて

いただく余地は十分あるかと思います。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 髙橋君。 

○○○○７７７７番番番番（（（（髙橋髙橋髙橋髙橋        健健健健君君君君）））） 今の答弁、こう判断します。地域振興事業というのは、これは端的な

経済の振興のためにやっていくものというところでの認識で、地域通貨に関しましては、私が

今述べたので、今から前向きに検討をしていくというふうにとらえてもよろしいですか。    

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 総務企画部長。 
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○○○○総務総務総務総務企画企画企画企画部長部長部長部長（（（（永森永森永森永森    良一良一良一良一君君君君）））） 私だけの範疇ではなくて、例えば先ほど御意見をお求めにな

った健康福祉部でもあり、またその他の部署でもそういう点があるかと思いますので、市役所

全体の問題としてとらえていきたいと思います。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 髙橋君。 

○○○○７７７７番番番番（（（（髙橋髙橋髙橋髙橋        健健健健君君君君）））） ほとんど私の意見を述べたんですけれども、意見を聞かれて、市長は

どうお感じになられましたか。    

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 市長。 

○○○○市長市長市長市長（（（（川端川端川端川端    祐樹君祐樹君祐樹君祐樹君）））） 地域通貨を、県内のどこかの自治体が確かにやっていたのを記憶して

おります。それには、ボランティア等の対価を地域通貨で還元するなどの取り組みもなされて

おりまして、一つのインセンティブとしてのあり方として、地域通貨を有効に活用していたと

いうふうに記憶しております。 

 当市においても、今後まちづくり等を進めていく上で、やはり地域の方々の熱い思いというの

が必要でありますから、郷土愛に根差した地域づくりが達成されるように、いろいろな観点から

の方策が必要だと思っております。そういった中で、一つの提言として今回の地域通貨のあり方

を今後も検討させていただきたいと思います。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 髙橋君。 

○○○○７７７７番番番番（（（（髙橋髙橋髙橋髙橋        健健健健君君君君）））） １３地区まちづくり、地域通貨、二つのことを私質問いたしました。

二つともつながっていると私は思います。一生懸命頑張っているところに関しましてはどんど

んよくなる。でも、頑張れば頑張るほど経費も必要になる。これは当然のことだと私は思って

おります。１３地区まちづくりを進めていく中で、経費の継続性に関してが、いつも議題に出

されます。地域通貨なるものを市でやっていただければ、１３地区まちづくりのほうも、１歩

も２歩も前進するのではないかなと、私、個人的には思います。そして、健康で明るいまちづ

くりのほうもどんどん進んでいくのではないかなと思います。地域通貨を発行することによっ

て、多岐にわたり発展が感じられると私自身は思っておりますので、市長も、総務部長も、前

向きに検討していただくという御答弁でありましたので、切にお願いいたしまして、私の一般

質問を終わりたいと思います。    

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 以上で、７番、髙橋健君の一般質問が終了しました。 

 ここで１０分間休憩いたします。 

休憩  午後 １時５６分 

                                             

再開  午後 ２時０７分 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 休憩前に引き続き、一般質問を再開いたします。 

 ８番、小西涼司君。 

○○○○８８８８番番番番（（（（小西小西小西小西    涼司涼司涼司涼司君君君君）））） ８番、小西です。今回は松くい虫被害、それと学校教育関係について

質問をしてまいりたいと思います。 
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 まず初めに松くい虫被害についてですが、林野庁がまとめた松くい虫による全国の２０年度の被

害状況を見てみますと、全国で約６２万立米の松が枯れたそうです。前年度に比べ、約７,０００立

米ふえているということです。北海道と青森を除く全国の４５都府県で被害が発生しており、太

平洋側においては岩手県中南部、日本海側においては秋田県の青森県境まで被害が達していると

いうことでございます。今後さらに北上することが懸念され、今、日本全国でも松くい虫の被害、

大変重要な問題となっております。 

 配付資料をごらんいただきたいと思いますけれども、松くい虫被害は、マツノマダラカミキリ

により運ばれたマツノザイセンチュウが松の樹体内に侵入することにより引き起こされる松の伝

染病でございます。 

 １９７８年、被害が爆発的に拡大し、翌年には２４３万立米という松が枯れております。万葉

集にもうたわれていました奈良県の橿原市にあります香具山の松もこのころ被害に遭い、すべて

の松が枯れてしまったということです。その後、全国の自治体で松枯れ対策が進んだ結果、徐々

に沈静化し、２００５年以降は毎年６００立米前後の数で被害が推移しているということでござ

います。前年度比較で増加していたのは４５都府県のうち１２の県でございまして、特に熊本県

では、前年度比７３８％という大幅な被害の増加だったそうでございます。 

 そこで、まずお聞きいたします。当市における松枯れの実態はどうなっておりますか。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 経済振興部長。 

○○○○経済振興経済振興経済振興経済振興部長部長部長部長（（（（佐伯佐伯佐伯佐伯    秀昭秀昭秀昭秀昭君君君君）））） 議員の質問に対して、お答えさせていただきます。 

 まず、本市におきます被害の実態は、天草森林組合が調査いたしました松くい虫の被害面積は

平成１８年度８２６ヘクタールであったものが、平成２０年度には６６０ヘクタールになってお

ります。面積が減少いたしましたのは、松林自体の面積が、主に松枯れが原因となって、松林以

外の林地に変化したものと考えられます。 

 実態は、以上述べさせていただきました。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 小西君。 

○○○○８８８８番番番番（（（（小西小西小西小西    涼司涼司涼司涼司君君君君）））） 今御説明がございましたように、当市においても大きな被害が確認さ

れております。 

 それでは、これまで上天草市で松枯れ対策として予算がつけられていたと思いますけれども、

合併してから昨年に至るまでの予算等、わかれば教えてください。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀堀堀堀江江江江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 経済振興部長。 

○○○○経済振興経済振興経済振興経済振興部長部長部長部長（（（（佐伯佐伯佐伯佐伯    秀昭秀昭秀昭秀昭君君君君）））） まず予算の前に、取り組み状況について若干述べさせていた

だきたいと思います。 

 駆除につきましては、松枯れの駆除の伐採駆除としまして平成１８年度に約４,２００本、平

成１９年度約３,７００本、平成２０年度に約３,０００本駆除いたしております。本年度も、前

年並みの駆除に取り組んでいるところではございます。 

 それから、松くい虫の防除といたしましては、１８年度まではカミキリムシを死滅させる薬剤
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の空中散布を年２回実施いたしておりましたが、残留農薬に対します苦情や懸念などによりまし

て、平成１９年度からは地上散布のみに切りかえ、実施いたしております。散布実績といたしま

しては、平成１８年度まで空中と地上で約２００ヘクタール程度散布いたしておりますが、平成

１９年度の地上散布だけでは５０ヘクタール程度にとまっております。また、平成１９年度まで

は、主に千巌山や龍ヶ岳山頂を中心に薬剤の樹間注入に取り組んでまいりました。毎年穴をあけ

て薬剤を注入する必要がありますので、費用対効果などを考慮いたしまして、平成２０年度から

は樹間注射は見合わせたところでございます。 

 それと、本年度までの予算といたしましては、平成１６年度に松くい虫の防除事業といたしま

して県補助、これは二通りほどありますけれども、松くい虫の防除事業といたしまして1,341万

3,000円、それから、森林保全事業といたしまして32万円ほど、１６年度は行っております。１７

年度が同じような形で1,622万円、それからもう一つの森林保全事業のほうが414万7,000円。そ

れに、平成１８年度が1,279万4,000円、もう一つのが476万円。平成１９年度が1,029万4,000円、

それに395万8,000円。平成２０年度が709万円と315万円。２１年度の予算といたしましては一部

取り組んでおりますが、703万円と308万円ほどでございます。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 小西君。 

○○○○８８８８番番番番（（（（小西小西小西小西    涼司涼司涼司涼司君君君君）））） 今、駆除面積あたりの発表をしてもらいましたけれども、実際、被害

面積が２０年度で６６０ヘクタール、昨年は地上散布のみで５０ヘクタール。被害に応じて、

余りにも防除の面積が少ないのではないかという気がしております。それと、費用対効果の面

で樹間注入を昨年から取りやめたということでございますが、私の経験から言いますと、特に

古木というか、昔から大変貴重とされております大きな松の木だったり、記念樹に植えられた

高い松だったり、そういった松に対しては、散布をするよりも樹間注入をしたほうが、一番松

枯れに対しての効果があると私は思うんですけれども、１９年まで樹間注入はどのくらいの本

数でやられていましたでしょうか。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 経済振興部長。 

○○○○経済振興経済振興経済振興経済振興部長部長部長部長（（（（佐伯佐伯佐伯佐伯    秀昭秀昭秀昭秀昭君君君君）））） 樹間注入に対しましては、１６年度に94万5,000円ほど。それ

から、１７年度に124万円ほどです。１８年度が83万5,000円、１９年度が134万4,000円ほど、

樹間注入のほうに投資させていただいております。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 小西君。 

○○○○８８８８番番番番（（（（小西小西小西小西    涼司涼司涼司涼司君君君君）））） 対象区域というのは、先ほど龍ヶ岳もということでございましたが、

２１年度、今年度も龍ヶ岳地区も対象区域に入っていますか。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 経済振興部長。 

○○○○経済振興経済振興経済振興経済振興部長部長部長部長（（（（佐伯佐伯佐伯佐伯    秀昭秀昭秀昭秀昭君君君君）））） 本年度は、松島地区を主に取り組むような形で考えておりま

す。 

 今後の取り組みといたしましては、本市の松林というのは、皆様が御承知いただいております

ように、海岸部から山間部まで全域に広く分布いたしております。木材資源だけではなく、災害
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の防止や水資源の涵養、それから景観保全など、多面的な公益的機能が期待されているところで

ございます。 

 これは４月ごろだったんですが、私が市外の友達と４号橋から３号橋のほうへ車で通過中に、

その友達が、あら、４月なのにもう紅葉しているなと。松が枯れているのを見られて、皮肉を言

わたんです。松と天草の景観というのは観光資源としても非常に大切でございますし、松が海に

映えますこの環境というのが、非常にすばらしい景観をつくり上げているものと認識いたしてお

ります。 

 そういう点では、防除も非常に貴重な、大切な方法かと思っておりますけれども、この対象松

林につきましては、地区の実施計画とか被害の状況とか、あるいは当松林の有する機能、周囲の

土地の利用状況、地域の地形、水利、林道、諸条件を総合的に勘案して選択するようにいたして

おります。特に今回、伐倒駆除、地上散布、それから樹種転換ということを主に考えているとこ

ろでございます。特に、松島地区のほうを主体的に取り組んでいくという考えでおります。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 小西君。 

○○○○８８８８番番番番（（（（小西小西小西小西    涼司涼司涼司涼司君君君君）））） 今、伐倒駆除及び樹種転換ということでもありましたが、この樹種転

換は、恐らくスーパー松のことをおっしゃっているのではないかと思いますけれども、この樹

種転換あたりに対しての予算というのはついておりますでしょうか。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 経済振興部長。 

○○○○経済振興経済振興経済振興経済振興部長部長部長部長（（（（佐伯佐伯佐伯佐伯    秀昭秀昭秀昭秀昭君君君君）））） これにつきましては、特に環境省の直轄事業といたしまして、

森林組合のほうに直接委託なされておりますが、平成２０年度におきまして約１,０００本のス

ーパー松の植えかえ事業等が、１６年度から毎年実施されているような状況でございます。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 小西君。 

○○○○８８８８番番番番（（（（小西小西小西小西    涼司涼司涼司涼司君君君君）））） 私もこの一般質問をするに当たって、千巌山から眺めてみたり、ある

いは松島バイパスを走行してみたりと、今回松に興味を持ちながら市内各地を走り回ったんで

すが、今現在でも、前島地区あたりちらほら、もう赤くなってきております。それと松島バイ

パスの、特に昨年もひどかったんですけれども、こちらから行けば最初のトンネルを通り過ぎ

た両サイド近辺と、今アロマに植樹してありますけれども、アロマの松も１本枯れております。 

 そういった感じで、あちこち被害が大変増加をしているところでありますけれども、２１年度

の市長の市政に対する所信の中で、森林振興では松くい虫防除事業が観光面でも大変重要であり、

松林保護のためにも強力に実施をしていくということで所信表明がなされております。今、予算

関係を聞いてみますと毎年縮小しているような状況でございますけれども、そこらあたりに対し

ての答弁をお願いしたいと思います。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 経済振興部長。 

○○○○経済振興経済振興経済振興経済振興部長部長部長部長（（（（佐伯佐伯佐伯佐伯    秀昭秀昭秀昭秀昭君君君君）））） 今御指摘がありましたように、１６年度からの推移では予算

の規模が若干縮小いたしております。これは、大体国と県のほうからいただいております。市

の負担は３割と、あと２５％ほどの市の負担、７５％と、７０％の、これは県と国の合わせた
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分を含めてなんですが、その事業で取り組んでいるところではございます。 

 ただ、議員御指摘がありました、今後もこの一体感、そして観光振興の観点からも、その景観

は非常に大切な上天草市の財産であるという認識を思いますと、今後この拡大に向けては、そこ

ら辺も含めたところで検討させていただきたいと思っているところでございます。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 小西君。 

○○○○８８８８番番番番（（（（小西小西小西小西    涼司涼司涼司涼司君君君君）））） 今ここに、２０年度の主要施策成果説明書というコピーを持ってきて

いるんですが、昨年の防除及び駆除に対しての費用対効果あたりの説明がなされていますけれ

ども、この事業に対して関係者から、反省点も含めたところでどんな意見や要望が寄せられて

いるか。事業の縮小、気象の変化等により松枯れが目立ち、景観にも影響を及ぼしている。現

状のままでは、美しい松林が消滅するおそれもあるというような報告もなされております。昨

年の成果説明を見ても、やはり同じようなことが書いてあるんですけれども、本当に、このま

まではせっかくすばらしい自然がなくなっていく。これは、上天草市にとっても大変痛手だと

私は思います。今後の対策として、どのようなことを考えておられるか、お願いします。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 経済振興部長。 

○○○○経済振興経済振興経済振興経済振興部長部長部長部長（（（（佐伯佐伯佐伯佐伯    秀昭秀昭秀昭秀昭君君君君）））） 今後の対策といたしましては、先ほども述べさせていただき

ましたが、防除方法では伐倒駆除、それから地上散布、樹種転換、そういうのをあわせて取り

組んでまいりたいと考えているところでございます。 

 また、議員御指摘の、ぜひともこのすばらしい上天草の景観、いわゆる松と海が一体と映えて

おります、このすばらしい景観を維持していくためには、やはり何らかの対策を講じていかなけ

ればならないという点は、私たちも十分認識いたしておりますので、先ほどの成果等の実績と勘

案してみますと、その数値にこたえられない状況もあるかと思います。今後、その点も踏まえた

ところで検討させていただきたいと考えるところでございます。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 小西君。 

○○○○８８８８番番番番（（（（小西小西小西小西    涼司涼司涼司涼司君君君君）））） 松くい虫被害に対する上天草市松くい虫被害対策推進連絡協議会とい

うのがなされていると思うんですが、このメンバー、あとは年間にどれくらい会議を行ってい

らっしゃるのか、またその会議の中でどのような意見が出て、その報告に対してどのような対

策を講じておられたか、お願いします。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 経済振興部長。 

○○○○経済振興経済振興経済振興経済振興部長部長部長部長（（（（佐伯佐伯佐伯佐伯    秀昭秀昭秀昭秀昭君君君君）））） 上天草市松くい虫被害対策推進連絡協議会というのが設置さ

れておりまして、これは平成１６年３月３１日から発足されております。 

 目的といたしましては、樹愛思想の普及に資するため、市木に指定してある松の保護と松くい

虫被害対策の適正かつ円滑な推進を図ることを目的に設置されておりますとなっております。主

な構成員といたしましては、地元の観光協会、それに地元住民代表、環境省、漁協、農協、天草

森林組合、県地域振興局及び本市になっております。 

 本市におきます松くい虫の被害対策の計画策定、及び円滑な事業推進に資するための協議を行
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っているところでございます。被害対策や防除の取り組みについて、それぞれの立場から貴重な

意見、あるいは助言をいただいております。その意見を生かして、今後の取り組みに取り組んで

いるところではございます。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 小西君。 

○○○○８８８８番番番番（（（（小西小西小西小西    涼司涼司涼司涼司君君君君）））） 委員さんからの意見は、どういったものがありますか。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 経済振興部長。 

○○○○経済振興経済振興経済振興経済振興部長部長部長部長（（（（佐伯佐伯佐伯佐伯    秀昭秀昭秀昭秀昭君君君君）））） 意見は、例えば観光協会からの意見とかあるんですが、これ

に、それぞれの立場からの意見をちょっと読ませていただきます。 

 例えば、中心になる住民が納得する薬剤を選んで散布したらどうかと。これは、今まで空中散

布とか行っておりましたためです。また、果樹にはどの薬剤が影響がないのか、試験結果を踏ま

えた上で薬剤の散布を行うと、苦情が出なくなるのではないか、そこまで踏み込んで薬剤をテス

トすれば、住民も安心して納得するのではないか、空中散布は、住民が納得する薬剤で、松島町

の農産物に影響が出ないものを散布すればいい、空中散布薬剤の成分を調査して報告してくださ

いとか、薬剤の成分を調べて、５年に１回は空中散布してほしいとか、これは景観上の話で出て

おります。それとか、高規格道路ができる前までは西浦付近の松は健在であったが、高規格道路

ができてから間もなく、松枯れが多く発生したようだ。森林組合のほうからですけれども、これ

までは航空防除の効果があり、余り枯れていなかったが、駆除がこのような状態で続けば被害を

拡大してしまうとかの意見もあっております。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 小西君。 

○○○○８８８８番番番番（（（（小西小西小西小西    涼司涼司涼司涼司君君君君）））） 今申されましたように、航空防除による散布でなければ、なかなか広

範囲において防除をすることができないと思います。地上散布は場所が限られますし、なかな

か広範囲にわたっては防除することができない。 

 やはり、今いろいろな意見をお聞きして、意見が出たように薬剤を選ぶとか、まだいろいろな

方法があると思うんです。この会議も、会議を開いて報告だけで終わるのではなくて、やはりも

っと真剣に取り組んで考えていくべきではないかと私は思います。 

 聞くところによりますと、松くい虫に対する防除も、ミカンに対してもそうまで影響がないと

いうことも実際聞いております。ですから、このままでは本当にすばらしい景観をなくししまい

ますので、もうちょっと真剣に今後取り組んでいってほしいと思います。 

 もう一つ聞きたいと思います。県の森林整備課の２１年度の主要事業の中で、森林環境保全整

備事業ということで保全松林緊急保護整備事業、これは上天草市に予算がついていると思うんで

すが、この事業について、わかる範囲内で御説明をお願いしたいと思います。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 経済振興部長。 

○○○○経済振興経済振興経済振興経済振興部長部長部長部長（（（（佐伯佐伯佐伯佐伯    秀昭秀昭秀昭秀昭君君君君）））） この保全松林緊急保護整備事業につきましては、松林の機能

回復整備といたしまして松くい虫の繁殖源を除去し、松林の健全な育成、保全を目的に、松く

い虫の被害にあった松の伐倒駆除を行うために、県の補助事業として取り組んでいる事業でご



- 267 - 

ざいます。事業自体は天草森林組合に委託しております。今年度、平成２１年度でございます

けれども、308万円ほど予定している事業でございます。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 小西君。 

○○○○８８８８番番番番（（（（小西小西小西小西    涼司涼司涼司涼司君君君君）））） 森林組合に委託ということですが、その伐倒駆除の場所、範囲はわか

りますか。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 経済振興部長。 

○○○○経済振興経済振興経済振興経済振興部長部長部長部長（（（（佐伯佐伯佐伯佐伯    秀昭秀昭秀昭秀昭君君君君）））） 場所等につきましては、この地図上で、例えばどの範囲とい

うのがちょっと説明しにくうございますので、ここは後ほど、小西議員さんのほうに説明させ

ていただきたいと思います。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 小西君。 

○○○○８８８８番番番番（（（（小西小西小西小西    涼司涼司涼司涼司君君君君）））） 最後に、この天草松島というのは、天草町の白鶴浜、そして有明海岸

の松並木、昔から言われております白い砂と青々とした松によって形成される日本の美しい海

岸の風景に例えられます白砂青松という日本の百選にも選ばれているこの天草松島の松も、本

当にここ数年、今申し上げてきましたように被害が拡大しております。我が市においては、市

木として松を選定しているわけでもございますし、それと観光資源としても大変貴重な松だと

私は思います。この松を守っていくということは、大変重要なことだと考えておりますので、

先ほどから申し上げておりますように、地上散布にプラスして航空防除、それと、一番効果が

あると私は思うんですが、樹間注入あたりをもうちょっと予算拡大していただいて、やはりこ

の松というのは大事にしていかなければならないと考えておりますので、ぜひ、そこら辺をよ

ろしくお願いしたいと思います。 

 最後に市長、コメントありましたら、よろしくお願いします。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 市長。 

○○○○市長市長市長市長（（（（川端川端川端川端    祐樹君祐樹君祐樹君祐樹君）））） 実はつい先日、大手原地区の方々との懇談がありまして、その際、大

手原海岸の松が同様に枯れているということで、大変御指摘を受けました。これは松島町を含

めて上天草市の大きな問題の一つであると、私も認識しております。 

 いろいろと試してはきたんですけれども、即効性がないのか効果がないのかわかりませんけれ

ども、なかなか松くい虫を駆除できないというのが現実であります。今後は組織強化、あるいは

別の観点からも含めまして、この対策を強化すべきという判断に立たせていただいております。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 小西君。 

○○○○８８８８番番番番（（（（小西小西小西小西    涼司涼司涼司涼司君君君君）））） 大変ありがたい答弁で、ありがとうございました。 

 それでは、次に、学校教育関係についてお尋ねをしていきたいと思います。 

 まず、今津小学校の駐車場についての質問をしたいと思います。現在、今津小の駐車場は体育

館前のわずかなスペースと、あと給食室横にあります２カ所しか今津小学校には駐車スペースが

ございません。体育館前には教職員の車だけでいっぱいで、今津中学校のほうにつながっており

ます道路がありますが、たまには交通の邪魔になるようなとめ方もしてあるような状況でござい
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ます。給食室横の駐車場におきましては調理員が駐車をし、あとは食材を運んでくる車あたりの

スペースをあけておかなければならないこともあります。それと、市道から入り込んだところで

ございますので、なかなか場所的にも来客用の駐車場として利用することは無理があるのではな

いかと思っております。 

 そこで今、東門と玄関の間にある昔の教員住宅、それと現在は物置として利用されております

旧トイレ跡の建物、それを解体するという予算がつけられたと思うんですが、どのぐらいの予算

で、どれだけの範囲で解体をされるのか、まずお聞きします。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 教育部長。 

○○○○教育教育教育教育部長部長部長部長（（（（鬼塚鬼塚鬼塚鬼塚    憲雄憲雄憲雄憲雄君君君君）））） さきの経済対策予算で、解体費用ということで計上させていただ

きました。今津小学校の駐車場についてでございますけれども、以前より来客用の駐車場がな

いということで、学校としても教育委員会のほうにも話があっておりました。 

 今回、学校敷地内の倉庫、それから教員住宅、渡り廊下、あの一帯３棟になりますけれども、

それを取り崩しまして、駐車場にしたいという計画でございます。２０台ぐらいは入るのではな

いかなということで、私たちは今計算をしております。予算としましては、解体費用と整地費用

あわせて170万円から180万円ぐらいで計画をしているところでございます。 

 以上でございます。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 小西君。 

○○○○８８８８番番番番（（（（小西小西小西小西    涼司涼司涼司涼司君君君君）））） 市長、教育長も何度となく今津小学校は訪れられたと思いますが、そ

のときにどこに駐車されたのか、やはり不便ということは、まずお考えになったのではないか

と推察申し上げます。 

 学校が統廃合されていく中で、この今津小学校というのは残される学校でもありますので、ぜ

ひとも、この駐車場の整備というのは必要不可欠ではないかと考えております。解体された後に、

差し当たっては砂利を敷いて駐車スペースとするということでありましたが、今後どこまでの整

備をされるのか。あと、記念碑とか記念樹とか、桜の木とか大きな木もたくさん植栽をされてお

りますので、そこらあたりの対応までお聞かせ願えたらと思います。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 教育部長。 

○○○○教育教育教育教育部長部長部長部長（（（（鬼塚鬼塚鬼塚鬼塚    憲雄憲雄憲雄憲雄君君君君）））） 今年度の予算につきましては、先ほども言いましたように解体と

整地費用でございます。ただやはり、来年度以降、舗装等も私たち教育委員会としては考える

必要があるかなと思っております。 

 それから、駐車場に行く道でございますけれども、今年度は解体した後、裏側のほうから計画

しておりますけれどもやはり正門あたりから。それから、途中右側に市道がありますけれども、

そこら辺から上がる道とか、そういったものを今後計画していく必要があります。ただ、正門か

ら入る場合につきましては、先ほど御指摘がありましたように、いろいろな施設、遊具、それか

ら植樹もなされておりますので、そこら辺も考えながら、今後計画していく必要があると考えて

おります。 
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 以上でございます。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 小西君。 

○○○○８８８８番番番番（（（（小西小西小西小西    涼司涼司涼司涼司君君君君）））） 私も何回か場所を見に行って、まず思ったのが、とりあえず駐車場に

入っていくのには、工事的に考えても裏のほうからが動線もよくて、一番つくりやすいのでは

ないか、費用もかからないのではないかということで見てまいりました。ただ、入っていくま

でに、途中で車とすれ違った場合には離合ができない場所もございますし、また市道から少し

入りこんでいて、よそからこられた方には、入っていく場所がなかなかわかりにくいところも

あるのではないかという気がしました。 

 ですから、今後将来に向かっては、先ほど教育部長が申されましたように、今東門の横の市道

から直接入っていくような計画を立てていただいて、あと記念碑とか記念樹あたりは時期を考え

ながら、適当な場所に移植をされたほうがいいのではないかと考えております。 

 差し当たって裏のほうから入られるということですが、まず桜の木が邪魔になるのではないで

すか。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 教育部長。 

○○○○教育教育教育教育部長部長部長部長（（（（鬼塚鬼塚鬼塚鬼塚    憲雄憲雄憲雄憲雄君君君君）））） 木が何本か邪魔になるという報告は受けておりますけれども、で

きるだけ木は切らないような方法で進めていきたいと、私たちは考えております。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 小西君。 

○○○○８８８８番番番番（（（（小西小西小西小西    涼司涼司涼司涼司君君君君）））） 緊急経済対策のほうでアロマのほうに植樹をしていただけるというこ

とで、桜の木あたりの計画もなされていると思うんです。時期によっては、その専門に聞かな

くてはわかりませんが、その桜あたりも、もしアロマあたりに移植ができるようであれば移植

してもいいとも思いますし、昔から大切な木でありますので、ぜひ大事に扱っていただきたい

と思います。先ほどから申し上げておりますように残る学校ですので、ぜひすばらしい駐車場

ができ上がることを願って、次の質問に入っていきたいと思います。 

 続きまして、全国学力テストについて伺います。全国の小学６年生と中学３年生を対象にした

全国学力学習状況調査、いわゆる全国学力テストが平成１９年から実施されております。そのテ

スト結果の公表方法については全国的に論議がなされているところでございますが、このテスト

は、平成１５年に経済協力開発機構が行った国際学習到達度調査で、読解力や文章表現力の低下

が明らかになり、そのことを受けて学力低下が問題視され実施が決まったと聞いております。テ

ストだけではなく、生活習慣や学習環境等に関する調査も実施され、その相関関係を分析するこ

とを目的とし、教育施策や指導の改善につなげるために実施するものとされております。文科省

は、序列化や過度の競争をあおるものではないとしておりますが、学力テストの学校別結果など、

開示は現在のところ問題があると思いますので、本市における調査の目的と総体的な結果、傾向

がどうであったか、まずお聞きします。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 教育部長。 

○○○○教育教育教育教育部長部長部長部長（（（（鬼塚鬼塚鬼塚鬼塚    憲雄憲雄憲雄憲雄君君君君）））） 児童・生徒のテストについては、大きく三つがあります。標準学
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力テスト、県が実施しております学力テスト、それから今御指摘の全国学力テストということ

であります。その中の全国学力テストでございますが、目的、それから調査の結果と傾向とい

うことでございます。 

 まず、目的でございます。この調査につきましては、一つ目には全国的な義務教育の機会均等

の水準向上のため、児童・生徒の学力や学習状況を把握分析し、教育の結果を検証、改善を図る

こと。それから二つ目に、各教育委員会、各学校等が全国的な状況と関係において、みずからの

教育の結果を把握し、改善を図ること。それから３番目としまして、各学校が各児童・生徒の学

力状況を把握し、教育指導や学習状況の改善等に役立てること。この三つの目的によって実施さ

れております。調査対象としましては、小学校６年生と中学校３年生でございます。全国で約

２２０万人が受けております。 

 調査の内容でございますけれども、教科に関する調査と、それから学習習慣や学習環境等に関

する調査、この二つの調査によって構成をされております。教科に関する調査につきましては、

小学校においては国語と算数、それから中学校においては国語と数学となっております。主とし

て知識に関する調査、これを通常Ａテストと言っております。それから活用に関するテストをＢ

テストと言っておりますけれども、この二つのテストで構成をされているところでございます。 

 調査の結果と傾向でございます。小学校国語では、主としまして知識を問うＡテストよりも、

活用を問うＢテストに課題が見受けられました。これは全国的な傾向でございます。正答率にお

きましても全国、県との差は見られませんでしたが、小学校算数ではＡテスト、Ｂテストともに、

全国、県よりも高い傾向を示しております。しかし、ＡテストよりＢテストに課題が見られ、両

者に大きな差が見られました。これも全国の傾向と同じでございます。 

 それから、国語に比べ、テスト間の差は大きいものと言えます。中学校国語では、昨年度の結

果に比べ、ＡテストとＢテストの正答率に差が見られました。しかし、県、全国を少し下回る結

果となっておりますので、中学校数学、それから、ＡテストよりもＢテストに課題が見られ、両

者に差が出てきたということでございます。 

 以上でございます。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 小西君。 

○○○○８８８８番番番番（（（（小西小西小西小西    涼司涼司涼司涼司君君君君）））） 今御説明がございましたが、熊本県が、多分平均では全国で１４位ぐ

らいだったと思うんですが、その中でも、県内でも平均よりもまだ上回っているというような

説明で、市内の子どもたちは優秀だということを今思いました。１９年、２０年との比較も先

ほど申されましたが、その結果を踏まえての指導の仕方とか、対策はどのようなことをやって

来られたか、お願いします。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 教育部長。 

○○○○教育教育教育教育部長部長部長部長（（（（鬼塚鬼塚鬼塚鬼塚    憲雄憲雄憲雄憲雄君君君君）））） 先ほど大まかな説明をしましたけれども、１９年度と２０年度の

比較でございますけれども、全国よりも少し高いというようなことでございます。ただ、中学

の数学につきましては全国よりも下がっているということで、私たち教育委員会としてはここ
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ら辺が課題かなという気持ちでおります。 

 それから、結果を踏まえての対策と課題でございますけれども、今回の結果を受けまして、国

語におきましては、読む能力の育成が課題であるとわかりました。また算数においても、数学的

思考力の育成でございます。その核になるのが、やはり授業の改善だと考えております。上天草

におきましては、本年度から学力向上対策事業を推進し、市内の全小中学校におきまして熊本型

授業の充実、これを図っていきたいと考えておりますし、家庭における生活環境の改善、それか

ら、その中で確実かつ質の高い家庭学習の実施を目指しております。経済対策の中でも家庭教育

学級の予算をいただきましたけれども、そういった家庭と学校が連携をしながら、児童・生徒の

学力の向上に努めていきたいと考えております。 

 以上でございます。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 小西君。 

○○○○８８８８番番番番（（（（小西小西小西小西    涼司涼司涼司涼司君君君君）））） この学力テストの結果は、皆様も御承知のように秋田県が全国で１位

でした。当市でも取り組みをしておりますチームティーチング、ＴＴ授業と言いますけれども、

そのような授業の体系がその効果にあらわれたようなこともニュースで報道されておりました。 

 しかしながら当市におきましては、教師の指導力不足あたりに問題があるようなこともたびた

び聞こえてきます。どこらあたりまで教育委員会で把握しておられるのか、そういった苦情が来

たときにどのような協議をなされ、教諭に対してどのような指導をされておられるのか、お聞き

したいと思います。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 教育部長。 

○○○○教育教育教育教育部長部長部長部長（（（（鬼塚鬼塚鬼塚鬼塚    憲雄憲雄憲雄憲雄君君君君）））） 今、ＴＴ教育のお話がありました。市内２５校のうち中学校３校、

それから小学校３校に、加配と言いましてＴＴ教育なり、それから少人数授業なりで先生方を

多く配置してもらっております。ＴＴ教育というのは、同じ学級を二人の先生が受け持って、

一緒に、同時に教えていく授業でございまして、そのほかに少人数授業と言いまして、数の多

いクラスにつきましては、その学級を二つに分けまして、二人で別々に授業するといった方法

がとられております。 

 その中で、私たちのほうにもいろいろ話がありますのは、少人数授業の中で、別々に事業をす

るものですから、例えば試験の範囲等の協議、そこら辺での話も若干来ているところでございま

す。それにつきましては、二人の先生で十分話をしてもらって、やはり同じような問題を出して

もらう、そういったことでの指導といいますか、学校との協議をしている状況でございます。 

 以上でございます。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 小西君。 

○○○○８８８８番番番番（（（（小西小西小西小西    涼司涼司涼司涼司君君君君）））） 当市では、ＴＴ授業に対しても積極的に取り組んでおられるというこ

とでございますが、子どもというのは宝でございます。将来の上天草市を担っていく子どもた

ちに対する教育というのは、市長が就任当時から言われておられましたように教育問題は大変

大事なことでございますので、ぜひとも、今後とも一丸となって、教育には力を入れていって
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ほしい。それが、将来の上天草市の発展につながってくるのではないかと考えます。 

 きょうは２点ほど質問をしてまいりましたが、これで私の今回の一般質問を終わらせていただ

きます。ありがとうございました。 

○○○○議長議長議長議長（（（（堀江堀江堀江堀江    隆臣君隆臣君隆臣君隆臣君）））） 以上で、８番、小西涼司くんの一般質問が終了しました。 

 以上で本日の議事日程は終了いたしました。 

 あすの午前１０時から引き続き一般質問を行います。 

 本日はこれにて散会いたします。 

散会  午後 ２時５５分 


